
12+№ 47
(1938)
3 декабря
2021 г.

Издается с июля 1990 года   •   WWW.GAZETАNB.RU   •   Доступен архив газеты за 30 лет

СКАНИРУЙТЕ
кодQR-

И СМОТРИТЕ
наВИДЕО

«ВКонтакте»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

канале и

«Наш Белгород»: народная бесплатная 
газета от холдинга #БЕЛГОРОДМЕДИА 

Материалы нашей газеты дополнены видеосюжетами. Публика-
ции можно не только читать, но и смотреть. Как это сделать? Если ря-
дом с фотографией размещён QR-код, наведите на него приложение 
для считывания QR-кода, и перейдёте на сюжет, снятый журналистами 
# БЕЛГОРОДМЕДИА.  Надеемся, что эта опция подогреет интерес к изда-
нию, а вы, в свою очередь,  быстро научитесь пользоваться приложением.

Важно! В этом году тираж еженедельника «Наш Белгород» состав-
ляет 8 600 экземпляров. Газета БЕСПЛАТНО распространяется в 
70 местах города, в том числе во всех 27 управах. Список на сайте 
gazetanb.ru.
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Где вы ещё такое попробуете?
 ► Новое меню для школьников, разработанное 

по региональному стандарту питания, смогут в декабре 
продегустировать представители родительских комитетов 
и депутаты областной Думы.

Такое предложение внёс губернатор Вячеслав Гладков в ходе еженедельного опера-
тивного совещания областного правительства. 

Стандарт по обеспечению горячим питанием белгородских школьников разработан 
специалистами Московского университета пищевых производств с учётом пожеланий 
учеников и их родителей. Акцент делается на сбалансированном питании. В стандарте 
прописано меню для двух возрастных групп: 7 - 11 и 12 - 17 лет. Для кадетских классов 
предусмотрено усиленное питание. Для детей с различными хроническими заболевани-
ями специалисты предложили специальное меню. В стандарте приведены требования 
к поставщикам продуктов для школ, а также изложен план повышения квалификации 
персонала.

Начальник областного департамента образования Елена Тишина представила не-
сколько вариантов стандартных школьных завтраков и обедов. 

- Ко всем блюдам разработаны технологические карты и чёткие указания, как правиль-
но их готовить. Стандарт обеспечивает единый подход к организации питания школьни-
ков, качество и сбалансированность рациона здорового питания, а также максимальное 
разнообразие с учётом аграрных особенностей региона, - отметила Елена Георгиевна.

Губернатор предложил, чтобы родители попробовали школьные завтраки и обеды, а 
после этого высказали своё мнение и сделали замечания. Все их предложения должны 
быть обязательно учтены. 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Просто, но не все соблюдают
 ► В регионе продолжает действовать масочный режим. 

Большое внимание уделяется проверке общественного 
транспорта. 

Рейды проводят сотрудники полиции, 
муниципальной стражи и управления 
ГОЧС Белгорода.

Инфекция COVID-19 никуда не делась. 
Ситуация с вирусом незначительно стаби-
лизировалась в регионе. Но проверки ма-
сочного режима участились. Заместитель 
главы администрации города по безопас-
ности Геннадий Цонев объяснил причину:

- Такое количество проверок нам не-
обходимо для того, чтобы обеспечить со-
блюдение масочного режима. Мы вынуж-
дены проводить эти мероприятия, чтобы 
обезопасить наших горожан. 

Неношение маски в общественном ме-
сте - административное правонарушение.  
Пассажиры могут получить предупрежде-
ние либо штраф от 1000 рублей. Должностные и юридические лица рискуют потерять 
больше. Штраф до 500 тысяч рублей.

Врачи просят нас соблюдать простые правила. Роспотребнадзор напоминает нам, 
что маски не защищают от вирусов на 100 %, однако они могут обезопасить окружа-
ющих. Человек чихает, кашляет. Маска направляет поток воздуха вниз или вбок. Так 
риск заразить остальных куда ниже. 

«Городские луга» взяли золото 
 ► Проект белгородских авторов по итогам XII Российской 

национальной премии по ландшафтной архитектуре 
занял первое место в номинации «Лучшее комплексное 
оформление городской территории».

Речь идёт о благоустройстве участка 
от остановки «Родина» до развязки пр. 
Б. Хмельницкого - ул. Красноармейская 
и тоннеля между парком Победы и глав-
ным корпусом БелГУ. Согласно проекту 
«Городские луга»  эта территория об-
ластного центра должна превратиться 
в «уютный променад, утопающий в зе-
лени». На стенах тоннеля недавно по-
явилось живописное полотно, которое 
оживает с помощью мобильного прило-
жения. Автором проекта является Дирек-
ция пространственного развития «10», 
которой руководит Анна Гамурак.

Отметим, что ещё два проекта Дирек-
ции пространственного развития «10» 
отмечены на этом престижном творче-
ском конкурсе серебряными наградами. 
Один из них - по  комплексному благо-
устройству внутреннего дворика Старо-
оскольского краеведческого музея - за-
нял второе место в номинации «Лучший 
нереализованный проект ландшафтной 
архитектуры социального значения», а 
второй - по обустройству набережной 
реки Оскол - в номинации «Лучший нере-
ализованный проект общественного пространства площадью менее одного гектара». 

- Каждый наш проект нацелен на создание востребованного и привлекательного 
общественного пространства, где есть свои знаковые и узнаваемые образы, свя-
занные с идентичностью места, - отметила Анна Гамурак.

ФОТО BELREGION.RU

Определены победители и призёры 
 ► Стали известны итоги муниципального конкурса для 

самозанятых «Я могу».

Комиссия оценивала участников по сфере деятельности и образованию, аккаунтам 
в социальных сетях и количеству их подписчиков, сертификатам о повышении квали-
фикации и благодарностям клиентов.

По информации пресс-службы городской администрации, первое место присужде-
но психологу Нине Шкилёвой. Второе и третье место соответственно заняли фото-
граф Владислав Скибин и психолог Светлана Карташёва. Всем им будет выплачена 
денежная премия, предусмотренная условиями конкурса.  

Напомним, что налог на профессиональный доход действует в стране с 1 июля про-
шлого года. Некоторые участники муниципального конкурса зарегистрировались как 
самозанятые ещё тогда, другие - лишь несколько месяцев назад.

Планируется проводить в Белгороде конкурс «Я могу» ежегодно и сделать его тра-
диционным.

Станет в городе атмосферно
 ► Стартовал традиционный муниципальный  конкурс на 

лучшее украшение к предстоящим праздникам «Белгород 
Новогодний».

Принять участие в нём могут горожане, ТОСы и предприятия. Конкурс проводится в 
четырёх номинациях. Для жителей частных домов - «Новый год в моём окне». В номи-
нации «А у нас во дворе» жюри оценит оформление дворов и фасадов многоэтажек, 
а также общественных пространств. Заявку могут подать советы территорий, ТОСы и 
управляющие компании. Номинация «Новогодние прогулки» предназначена для пред-
приятий и организаций, которым предстоит украсить фасады зданий и прилегающие 
территории. Что касается номинации «Ёлок много не бывает», жюри оценит творче-
ский подход к украшению новогодней красавицы.

Заявки на конкурс принимаются до 15 декабря по адресу: Гражданский проспект, 
38, каб. 201 либо по электронной почте - rukap31@yandex.ru.

Итоги конкурса будут подведены к 30 декабря. Победители получат за первое ме-
сто 35 тыс. руб., а за второе и третье - по 25 тыс. руб. и 10 тыс. руб. соответственно.

Газоны не для машин!
 ► С начала года любителей парковаться на газонах 

в Белгороде оштрафовали на 1,2 млн рублей.  

Отслеживать нарушителей помогают сотрудники департамента по развитию город-
ских территорий.

Ежедневно на специально разработанный маршрут выходят три мобильные 
 бригады. 

- Составлен реестр мест, наиболее подверженных совершению административных 
правонарушений. Данные нанесены на интеллектуальную карту, которая помогает 
специалистам управ в мониторинге проблемных территорий, - рассказал глава упра-
вы № 25 Роман Дубров.

Нарушения фиксируют при помощи специальных планшетов. После проверки ма-
териалы направляют в ГИБДД, нарушителям приходит штраф.

Такая мера наказания помогает бороться с нерадивыми автовладельцами, кото-
рые паркуются на газоне, даже несмотря на наличие свободной парковки рядом.

ФОТО ДМИТРИЯ ЯРЕМЫ
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Произведена оценка дворовой тер-
ритории на ул. Ватутина, 2б, 2в и 2г на 
Крейде, где недавно были завершены 
работы по благоустройству. Они прово-
дились за счёт  средств дополнительно-
го финансирования и обошлись почти 
в 25 млн рублей. Строители отремон-
тировали дворовые дороги и тротуары, 
выполнили ливневую канализацию и 
наружное освещение, обустроили  спор-
тивную площадку с резиновым покрыти-
ем и детский игровой городок. 

Местные жители сообщили, что в 
ходе озеленения не было учтено их мне-
ние: спилены старые деревья, а новые 
саженцы не в состоянии оградить их 
двор от пыли с соседней промышленной 
площадки.  

- В случае если старые деревья не 
были аварийными и не угрожали без-
опасности жителей, то следует провести 
служебное расследование. Мнение жи-
телей должно всегда учитываться при 
реализации проектов по благоустрой-

ству. Все действия должны с ними обя-
зательно согласовываться, - подчеркнул 
Вячеслав Гладков. 

Глава региона дал поручение заме-
нить низкорослые саженцы и высадить 
по периметру двора подрощенные дере-
вья. 

Затем Вячеслав Гладков и Антон 
Иванов осмотрели новую спортивную 
площадку на пр. Богдана Хмельницко-
го, 94, которая была создана в короткий 
срок за счёт средств дополнительного 
финансирования. Сметная стоимость 
работ - около 7 млн рублей.

- Футбольные ворота, баскетбольные 
кольца, сетка - всё отвечает требовани-
ям безопасности. Теперь главное, чтобы 
здесь всегда было многолюдно. Необхо-
дима инициатива ТОСа, чтобы для жите-
лей регулярно проводились различные 
соревнования. Ещё лучше, если жители 
самостоятельно создадут разновозраст-
ные команды и будут с пользой прово-
дить досуг, - сказал Вячеслав Гладков.

Вячеслав Гладков посетил велолы-
жероллерную трассу «Олимпия», где 
дал старт новому спортивному сезону. 
Комплексная реконструкция этого спор-
тивного объекта обошлась в 66 млн ру-
блей. В перспективе трасса, переданная 
в ведение школы олимпийского резерва 
№ 4, станет современным центром лыж-
ного спорта. Отметим, что «Олимпия» 
доступна для всех горожан.

- Рад, что сегодня, несмотря на до-
ждливую погоду, мы открываем новый 
лыжный сезон на обновлённой трассе! 
Открываем его праздничным забегом 
юных спортсменов. За короткие сроки 
нам удалось провести здесь большую 
работу. Получал много жалоб на плохое 
состояние трассы. Теперь восстанови-
ли покрытие, обновили коммуникации и 

даже по временной схеме установили 
две снежные пушки. Для чего мы все это 
делаем? Хотим, чтобы взрослые и дети 
как можно меньше болели, чтобы все в 
регионе у нас занимались спортом: бе-
гом, ходьбой. Условия для этого мы соз-
даём, - обратился к спортсменам Вячес-
лав Гладков.

Глава региона отметил, что следую-
щим этапом обустройства трассы станет 
создание инфраструктуры для спор-
тсменов и любителей физкультуры.

В ходе рабочей поездки по городу 
губернатор посмотрел, как обустроился 
врач-терапевт из Симферополя Инна 
Никольская, которая сейчас работает в 
восьмой поликлинике. Ей по региональ-
ной программе была предоставлена 
служебная трёхкомнатная квартира.

- Нам нужны медицинские кадры! Для 
привлечения их мы создаём благопри-
ятные условия. Инна Валерьевна при-
ехала в Белгородскую область в гости, а 

когда узнала о программе, решилась на 
переезд. Пусть у неё на новом месте всё 
получится! А коллеги, я уверен, помогут 
влиться в коллектив, - сказал Вячеслав 
Владимирович.

Губернатор и первый заместитель 
мэра также посетили магазин, где реа-
лизуются товары для рукоделия и твор-
чества. Он был открыт Ольгой Савки-
ной в рамках программы социального 
контракта. На открытие собственного 
бизнеса ей была предоставлена на без-
возмездной основе господдержка в раз-
мере 250 тыс. рублей.

Отметим, что в нынешнем году по 
программе социального контракта на 
Белгородчине поддержку уже получили 
около трёх тысяч малообеспеченных 
граждан. Дополнительно выделенные 
средства позволят в декабре улучшить 
материальное положение ещё полутора 
тысячам семей. 

ФОТО BELREGION.RU

Пожелания жителей - в приоритете  ■ Контроль

 ► Качество благоустройства дворов многоэтажек и темпы 
реализации программы социальной поддержки проверили 
в ходе рабочей поездки губернатор Вячеслав Гладков 
и первый заместитель мэра Антон Иванов.

Местные жители высказались кате-
горически против этого начинания, по-
скольку парк предназначен для детей. 
При этом активисты велосообщества 
предложили обустроить детский памп-
трек, который небольшой по размерам 
и мог бы гармонично вписаться в ланд-
шафт.

Итоги обсуждения подвёл первый за-
меститель мэра на своей страничке в со-
циальных сетях. 

«Скейт-парка в «Котофее» не будет. 
Идею не приняли любители спокойного 
отдыха и родители маленьких детей. 
Категорически против и жители близле-
жащих частных домов. Все за то, чтобы 
оставить эту тенистую и уютную часть 
парка для детей младшего возраста.

При этом «Котофей» нуждается в ре-
новации. Разработаем проект и вновь 
пригласим к обсуждению всех заинтере-
сованных горожан.

Знаю о волнениях по поводу демонта-

жа детского игрового оборудования. Его 
вывезли на зимнее хранение и ремонт.

Деревья, конечно, сохраним. Специ-
алисты проверили их состояние - всё в 
норме. Каким бы ни был проект, в при-
оритете природные особенности места, 
которые так ценят люди.

Важно в будущем обеспечить кон-
троль порядка и безопасности в этой 
зоне парка. Учтём это при реализации 
проекта», - написал Антон Иванов.

Напомним, что место расположения 
памп-трека, который первоначально 
планировалось разместить неподалё-
ку от спортивного комплекса Светланы 
Хоркиной, решено было изменить из-за 
многочисленных инженерных коммуни-
каций на территории участка.

Вечером в субботу, 27 ноября, пер-
вый заместитель главы городской 
адми нистрации Антон Иванов и началь-
ник управления Госжилнадзора Михаил 
Бредихин детально обсудили с жителя-
ми конфликтную ситуацию. Претензий 
у собственников квартир к руководству 

управляющей компании накопилось 
много: в подъездах более двадцати лет 
не проводился текущий ремонт, также 
не производится ежедневная уборка 
дворовой территории и еженедельная 
дезинфекция подъездов. При этом пла-
та за все жилищно-коммунальные услу-
ги большинство жителей вносит своев-
ременно и в полном размере.

Первый заместитель мэра и началь-
ник управления Госжилнадзора пообе-
щали владельцам жилья в многоквар-
тирных домах на ул. Ватутина, 2б, 2в и 
2г решить все упомянутые проблемы 
и урегулировать конфликт с управляю-
щей компанией.

Кто в доме хозяин?  ■ ЖКХ

 ► Собственники квартир в многоэтажках на ул. Ватутина, 
2б, 2в и 2г в ходе рабочей поездки губернатора и первого 
вице-мэра сообщили о неудовлетворительной работе 
управляющей компании № 3, которая обслуживает их дома. 
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В «Котофее»  
не будет памп-трека

 ■ Обсуждение

 ► Первый заместитель главы городской администрации Антон 
Иванов встретился в парке «Котофей» с жителями окрестных 
домов и активистами белгородского велосообщества. 
Обсуждался вопрос размещения на территории парка памп-
трека.
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 ► Состоялась 42-я сессия 
Белгородского городского 
Совета.

На рассмотрение депутатов 30 ноября 
было вынесено 14 проектов решений. В 
повестку вошли вопросы о сводном реес-
тре наказов избирателей, об утверждении 
Положения о муниципальном жилищном 
контроле, о передаче муниципального 
имущества в госсобственность и другие. 
Рассказываем подробнее о принятых ре-
шениях.

Реестр наказов пополнен
В Белгородском городском Совете 

актуализируется сводный реестр нака-
зов, данных депутатам шестого созыва. 
В него добавляются поручения жите-
лей, которые получены в сентябре этого 
года на довыборах в горсовет по округам 
№№ 14, 15, 25 и 27. В реестр включили 30 
новых наказов, в основном они касаются 
благоустройства дворов, обустройства 
тротуаров, установки детских и игровых 
площадок.

Из тридцати полученных наказов 22 
планируется исполнить в 2022 году, остав-
шиеся восемь - в 2023. По предваритель-
ным расчётам на это потребуется 266 млн 
рублей.

Отметим, что теперь реестр депутат-
ских наказов состоит из 242 обращений, на 
сегодняшний день 148 из них исполнены.

Уточнения для 
Молодёжного совета

Депутаты внесли ряд изменений в дей-
ствующее Положение о Молодёжном со-
вете, созданном при депутатском корпусе. 
Уточнён ряд положений по делегированию 
кандидатов в члены  общественного объе-
динения и особенностей его внеочередно-

го формирования, утверждён образец удо-
стоверения члена Молодёжного совета.

Положение 
о муниципальном 
жилищном контроле

На сессии принято Положение о муници-
пальном жилищном контроле. Это послед-
ний, пятый, вид муниципального контроля, 
который определён в рамках масштабной 
федеральной реформы контрольно-над-
зорной деятельности. Реформа предпо-
лагает  отмену избыточных требований к 
бизнесу, новые подходы к проверкам и по-
нятную систему обязательств. Приорите-
том становится профилактика нарушений, 
а не наказание. Для этого закон определя-
ет широкий набор средств и механизмов.

Контрольные мероприятия проводятся 
исключительно по согласованию с про-
куратурой. Они могут быть плановыми и 
внеплановыми. Основанием для плановой 
проверки является постановка помещения 
на учёт в муниципальном реестре, а также 
установление или изменение нормативов 
потребления коммунальных ресурсов.

Квартиры - медикам
Решением сессии депутаты передали в 

собственность области 11 квартир, приоб-
ретённых для медработников.

Задачу обеспечить жильём медиков, 
которые готовы занять вакантные места в 
белгородских больницах и поликлиниках, 
поставил глава региона Вячеслав Гладков. 
Подбором жилья с учётом близости распо-
ложения к медорганизациям занимаются 
городские власти. В настоящее время за-
куплено 11 квартир, все они приобретены 
за счёт субвенций из областного бюджета 
и должны быть переданы из муниципаль-
ной в госсобственность.

В списке - одна однокомнатная кварти-

ра, остальные двухкомнатные и трёхком-
натные квартиры площадью от 50,4 кв.м до 
71,3 кв.м, расположенные преимуществен-
но на Харьковской горе.

Всего в этом году планируется для ме-
диков приобрести 41 квартиру.

Возрождение 
лагеря «Альтаир»

Депутаты согласовали предложение 
Правительству области принять имуще-
ство лагеря «Альтаир» из муниципальной 
в областную собственность. Речь идёт о 14 
объектах недвижимости, расположенных в 
урочище Липки.  На базе детского центра 
планируется создать круглогодичный спор-
тивно-оздоровительный лагерь. А посколь-
ку такой лагерь целесообразно создавать 
как учреждение областной собственности, 
то и ремонт должен проводиться за счёт 
областных средств. На реконструкцию кор-
пусов и  территории  планируется выде-
лить из областного бюджета порядка 160 
млн рублей.

Помещение 
для «Синей птицы»

Депутаты горсовета поддержали дея-
тельность общественной организации «Си-
няя птица», передав ей в безвозмездное 
пользование нежилое помещение площа-
дью 465,5 кв. метра на пр. Б. Хмельницкого, 
50. Срок пользования составит 10 лет.

«Синяя птица» помогает семьям, имею-
щим детей с расстройством аутистическо-
го спектра и другими ментальными нару-
шениями. Организация работает не только 
с детьми, но и с родителями, занимается 
информированием общества о проблемах 
людей с ментальными нарушениями, орга-
низует занятия по десяти направлениям, 
включая театральное и декоративно-при-
кладное творчество.

В настоящее время «Синяя птица» за-
нимает два нежилых помещения общей 
площадью 197,5 кв. метра, они располо-
жены  на ул. Озембловского, 34 и 50-ле-
тия Белгородской области, 14. По новому 

адресу «Синяя птица» планирует создать 
комплексный центр помощи детям и их 
родителям, увеличив спектр оказываемой 
помощи.

Помещение на ул. 50-летия Белгород-
ской области будет освобождено.

О размещении бюста Петра I
Решением сессии Южный парк Белго-

рода признан местом размещения бюста 
Петра I.

- В последнее время этот вопрос очень 
активно обсуждался в медиасреде. Памят-
ник уже открыт, порядок его установки на-
рушен, но тем не менее всё равно должен 
быть соблюдён. Депутаты согласились с 
тем, что бюст будет находиться в Южном 
парке, но администрации города в лице 
управления культуры указано на недо-
пустимое нарушение. Мы ждём соответ-
ствующего дисциплинарного взыскания, - 
отметила председатель горсовета Ольга 
Медведева.

До третьего декабря в городской Совет 
должен быть передан реестр всех памят-
ников Белгорода с пометкой о законности 
их установки.

На Аллее Героев
Депутаты приняли решение об установ-

ке на Аллее Героев в парке Победы бюста 
Героя России Антона Геннадьевича Копей-
кина. Расходы возьмёт на себя УФСБ Рос-
сии по Белгородской области.

Антон Геннадьевич Копейкин родился 
6 июня 1977 года в Белгороде. В составе 
специальных подразделений ФСБ России 
принимал участие в проведении контртер-
рористических мероприятий на Северном 
Кавказе, а также военных операций по 
борьбе с международным терроризмом за 
пределами России.  Был дважды награж-
дён орденом Мужества, а также медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги».

Подполковник Антон Копейкин погиб 
при исполнении служебных обязанностей 
22 июня 2020 года. Указом Президента 
страны звание Героя России ему присво-
ено посмертно.

Решения приняты  ■ Сессия

Он стал продолжением знакомства мо-
лодёжи с деятельностью Белгородского 
городского Совета. Открыла встречу пред-
седатель горсовета Ольга Медведева.

- Когда актив Молодёжного совета 
стал озвучивать свой план работы на 
следующий год, выяснилось, что вы ин-

тересуетесь правотворческим процессом 
и хотели бы предложить свои варианты 
проектов решений, которые касаются 
молодёжи. У вас есть интересные пред-
ложения, но мало иметь желание высту-
пить с проектом решения, нужны знания: 
как разработать проект, что учесть, как 
документ вносится в городской Совет, ка-
кие этапы проходит.  Семинар и должен 
ответить на все эти вопросы,  - отметила 
Ольга Медведева.

Теоретическую часть семинара «Пра-
вотворческий процесс: участники право-
творческой инициативы, порядок раз-
работки, внесения, правовая экспертиза 
и принятие решений в Белгородском го-

родском Совете» представила начальник 
отдела правовой и кадровой работы ап-
парата Белгородского городского Совета 
Яна Пушкина.

После теории провели практическую 
часть. Молодёжному совету предложили 
вместе разработать проект решения.

- Безусловно, тема правотворчества 
интересная, такой запрос от ребят мы по-
лучили с самого начала работы. Особен-
но после нашего выездного мероприятия, 
когда в сентябре вместе с депутатами 
принимали участие в командной игре на 
базе детского лагеря «Юность», - расска-
зал председатель Молодёжного совета 
Илья Манышев.

В рамках обучающих семинаров на 
этой неделе Молодёжный совет встре-
тится с депутатом Госдумы Валерием 

Скругом, чтобы узнать больше о процес-
се законотворчества.

Напомним, Молодёжный совет создан 
при городском депутатском корпусе впер-
вые. Он начал работу в сентябре этого 
года в составе 38 человек и не являет-
ся юридическим лицом, действует как 
совещательно-консультативный орган 
представителей молодёжи Белгорода. В 
задачи входит формирование правовой 
культуры, приобретение молодыми граж-
данами навыков нормотворческой дея-
тельности, формирование кадрового ре-
зерва органов местного самоуправления, 
содействие развитию молодёжных обще-
ственных организаций и объединений.

Куратор Молодёжного совета от депу-
татского корпуса - один из инициаторов 
создания объединения Максим Егоров.

Видео смотрите 
на Youtube-канале 
#Белгородмедиа

Площадка для обмена опытом  ■ Учёба

 ► Аппарат горсовета провёл семинар для Молодёжного 
совета по вопросам правотворчества. 
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 ► В «Точке кипения» 
состоялось обсуждение 
мастер-плана 
по его развитию 
и модернизации. Главным 
спикером мероприятия 
стал сооснователь 
архитектурного бюро 
WOWHAUS Олег Шапиро.

Архитектурное бюро известно многи-
ми масштабными проектами. Особенно 
востребована деятельность WOWHAUS 
в Москве. Одними из знаковых столичных 
работ организации являются обновлён-
ная Крымская набережная, Зелёный театр 
ВДНХ, Электротеатр «Станиславский» и 
многие другие уникальные  проекты.

В сентябре на набережной Везёлки уже 
проходило подобное обсуждение. Тогда в 
парке Победы было организовано слуша-
ние по видению водно-зелёного каркаса 
Белгородской агломерации. 

Сейчас, спустя почти два месяца, 29 
ноября бюро WOWHAUS представило де-
тализацию отдельных концепций развития 
общественных мест, входящих в вышеука-
занный каркас.

Главный представитель компании про-
вёл для белгородцев открытую лекцию на 
базе коммуникативно-образовательной 
площадки «Точка кипения».

- Мы много и последовательно работа-
ли. И я бы хотел показать вам все наши за-
думки. Но для начала расскажу, о чём мы 
говорили последние полтора месяца, - на-
чал своё выступление Олег Аркадьевич. - 
Надо отметить: Белгород удивителен тем, 
что эти водно-зелёные каркасы здесь про-
сто прекрасно существуют. Их площадь 
огромна. Они занимают почти треть го-
рода, и большая часть жителей города 
находится в пешей доступности от зелё-
ных территорий. Это не просто городские 
леса. Это добротные площади, где гуляют 
люди. Что-то особенно удачно - например, 
Пикник-парк. Что-то перспективно - напри-
мер, Муромский лес. Что-то менее удач-
но, - пояснил архитектор.

Шапиро отдельно высказался о цен-
тральных пространствах города. Они 
составляют всего четыре процента от 
«природных» мест Белгорода. По словам 
специалиста, данные территории неплохи, 
но гомогенны. То есть условный парк но-
мер один схож с условным парком номер 
два, а третий парк представляет собой то 
же самое, что и предыдущие.

Следовательно, есть перспективы для 
преобразования этих зон. Каждую из них 
можно сделать более специализирован-
ной, чтобы в сумме они давали начало 
некой синергии и усиливали значение 

друг друга. Такой ход будет давать жи-
телям и гостям города большую свободу 
выбора. Человек будет представлять раз-
нообразные сценарии: когда и с какой це-
лью он может посетить то или иное про-
странство.

Озаботили Олега Аркадьевича две го-
родские площадки: Архиерейская роща и 
набережная Везёлки. Он обратил на них 
внимание из-за относительной заброшен-
ности этих зон в сравнении с другими ме-
стами. Архитектор подчеркнул, что оба 
объекта очень перспективны и уникальны, 
поэтому к ним нужно проявить особое от-
ношение.

- Если грамотно закончить формирова-
ние всего водно-зелёного каркаса, то он 
станет ещё более ценной вещью для иден-
тичности Белгорода. У города есть белые 
горы, есть мел, есть поля и леса. Часть 
из них так и останется просто городскими 
лесами. Но другая часть воплотит в себе 
специальные жизненные аттракционы, - 
рассказал Шапиро.

По примеру столицы в нашем городе 
планируется провести возрождение не-
популярных достопримечательностей. За 
счёт старинности города у нас есть объ-
екты и памятники истории, но которым не 
уделяется достаточное количество внима-
ния. Суть программы - в новом видении и 
модернизации. При помощи озеленения, 
технических элементов, различных приё-
мов графики и конструирования забытая 
реликвия предстанет в новых красках и 
привлечёт поток интересующихся людей.

Концепция «Зелёного каркаса» включа-
ет в себя 25 километров рекреационного 
маршрута, 13 особенных территорий и 30 
уникальных сценариев. 

На ближайшем этапе проекта будет осу-
ществлена работа над парком им. Ленина, 
улицей 50-летия Белгородской области, 

парком Победы, набережной Везёлки, теа-
тральным сквером и Архиерейской рощей. 
Сначала всё внимание будет направлено 
на центральные зоны города. Это крайне 
важно для укрепления связи между всеми 
элементами маршрута.

Например, на улице 50-летия Белго-
родской области планируется создание 
непрерывной благоустроенной тропы, 
перетекающей в парк им. Ленина. Ключе-
вой функцией станет обеспечение всех 
условий комфортного променада для всех 
групп населения. 

Одним из прочих примеров грядущих 
работ является Народный бульвар. Там 
высадят две аллеи из крупных деревьев 
и озелененят нижний ярус. Помимо этого, 
появятся зоны отдыха, уличные кафе и 
комфортный общественный туалет.

На обсуждении «Зелёного каркаса» вы-
ступила куратор проекта «Белгород в цве-
ту» и президент Национальной ассоциации 
«Гильдия профессионалов ландшафтной 
индустрии» Карина Лазарева.

- Я с нетерпением жду момента, когда 
в прекрасном Белгороде реализуется этот 
проект. Мы имеем опыт проектирования 
различных экоцентров и с удовольствием 
поможем воплотить идеи, - прокомменти-
ровала специалист.

Реорганизация прочих городских зе-
лёных зон будет проведена сразу после 
благоустройства центральных площадок. 
На мероприятии были предложены схемы 
развития к каждой зелёной территории. 
Шапиро продемонстрировал многоплано-
вые чертежи с комментариями и разъяснил 
пути обустройства городских пространств. 
Специалист подчеркнул необходимость 
снабжения каждой зоны всеми удобствами 
для пребывания и отдыха маломобильных 
групп населения.

Мария ЛЕБЕДЕВА

Будущее  
водно-зелёного пространства города

 ■ Общественные слушания
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 ► Сегодня в городе 
18 многоквартирных 
домов признаны 
аварийными. На данный 
момент расселено 
58 квартир. Работа 
продолжается. 

С 2019 года в России успешно выпол-
няется программа переселения граждан 
из непригодного для проживания жилья. 
Реализацией занимается Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ совместно с 
регионами. В Белгороде на эти цели было 
направлено более 250 миллионов рублей 
из областного и городского бюджетов, а 
также из средств фонда.

Дом на Свято-Троицком бульваре, 20 
признан аварийным. В этом двухэтажном 
здании житель города Борис Максяев про-
жил больше пятидесяти лет:

- В последнее время холодно стало в 
доме почему-то, как-то раньше намного те-
плее было, может, стены такие, ну дому-то 
уже сколько. 

Семья Бориса Алексеевича получила 
компенсацию за аварийные квадратные 
метры. По результатам независимой оцен-
ки определяется сумма. Затем она сопо-
ставляется с рыночными ценами на жильё 
в областном центре. Житель города уже 
купил новую квартиру и планирует ремонт.

Директор Городского жилищного фонда 
Александр Сергеев рассказал о непригод-
ных для проживания домах:

- Это свыше восьми тысяч квадратных 
метров жилья, двести пять жилых поме-
щений, и проживает в этих домах свыше 
пятисот человек. Все аварийные дома 
подлежат расселению путём включения в 
региональную адресную программу пере-
селения граждан либо путём заключения 
договоров комплексного развития терри-
торий.

Если у вас остались вопросы о програм-
ме переселения, уточнить информацию 
можно в Городском жилищном фонде на 
ул. Некрасова,  9/15. Телефоны: +7 (4722) 
 26-64-08 и +7 (4722) 26-54-63.

Кирилл МУСАЕВ

Новый дом лучше 
старых двух

 ■ Переселение

Власти также планируют полностью 
обеспечить жильём сирот к 2023 году и 
ликвидировать очередь.

В 2022 году для многодетных семей 
будет построено 147 домов от 72 до 180 
квадратных метров.  Впервые жилые по-
мещения будут получать семьи с детьми-
инвалидами. Сейчас в очереди по этой 
программе находятся 280 семей, 83 из 
них обзаведутся собственным жильём 
уже в будущем году. 

В уходящем 2021 году в Белгороде 38 
детей-сирот получат собственное жильё, 
а всего в регионе таких новосёлов - 326. 

Таким образом, получить собственный 
дом или квартиру смогут многодетные 
семьи, дети-сироты, семьи, воспитываю-

щие особенных детей, а также те катего-
рии граждан, которые нуждаются в улуч-
шении жилищных условий. 

Что касается молодых семей, то про-
грамма для них будет расширена, и уже 
около 600 семей смогут воспользоваться 
этими условиями. К слову, в 2021 году 
таких семей было 135. За каждого второ-
го или третьего ребёнка правительство 
области будет компенсировать часть 
средств на покупку жилья по ипотеке. А 
это значит, что при появлении в семье 
третьего ребёнка компенсация составит 
до 100 процентов стоимости дома или 
квартиры. 

Надежда САУШИНА 
ФОТО BELREGION.RU

Крыша над головой. Как её обрести?  ■ Жильё

 ► Вячеслав Гладков анонсировал новые жилищные 
программы, которые начнут действовать в будущем году. 
Благодаря им 830 семей смогут справить новоселье совсем 
скоро. 
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Свои вопросы вы можете присылать на адрес редакции: 308023, Белгород, улица Железнякова, 20 или звонить по телефону: 23-14-54

Цифровые системы

Дорожная карта
Большинству белгородцев «Безопас-

ный город» известен в основном своим 
правоохранительным блоком. Камеры 
видеонаблюдения начали использовать в 
областном центре около пятнадцати лет 
назад для контроля состояния обществен-
ного порядка. Первоначально информация 
с них поступала в дежурную часть город-
ского отдела УМВД. 

В 2014 году федеральное правитель-
ство приняло концепцию построения и 
развития «Безопасный город» (№ 2446-р 
от 03.12.2014 г.), в которой координатором 
проекта назвали структуры МЧС России. 

Спасатели продвигали превентив-
ную направленность проекта, причём не 
только в криминогенной, но также в тех-
ногенной, экологической, жилищно-ком-
мунальной и прочих сферах. Наряду с 
видеокамерами используются различные 
датчики. Они осуществляют мониторинг 
и контроль возможных угроз. За счёт вне-
дрения информационных систем «Без-
опасный город» повысился уровень защи-
щённости населения, а также структуры 
муниципалитета стали взаимодейство-
вать оперативно.

Центральным звеном концепции «Безо-
пасный город» стала единая дежурно-
диспетчерская служба (ЕДДС), на базе 
которой функционирует единый центр опе-
ративного реагирования (ЕЦОР). Имен-
но сюда в цифровом виде поступает вся 
информация, которая накапливается на 
серверах. Специальное программное обе-
спечение помогает сотрудникам ГОЧС 
проводить аналитическую обработку боль-
шого массива данных и принимать эффек-
тивные решения. 

- Создать «Безопасный город», что на-
зывается, под ключ практически невоз-
можно. Дело не только в значительных 
финансовых затратах, но и в непрерыв-
ном совершенствовании электронных 
устройств и программного обеспечения. 
Пять лет назад мэрией было принято ре-
шение развивать комплекс за счёт ввода 
в строй новых видео камер и датчиков, а 
также интегрирования в структуру «Безо-
пасный город» электронных систем, ис-
пользуемых организациями и учрежде-
ниями Белгорода, - рассказал начальник 
муниципального управления ГОЧС Вик-
тор Баранов.  

В 2014 году «Безопасный город» вклю-
чал в Белгороде лишь шестнадцать видео-
камер. Сейчас в областном центре уста-

новлено более 120 видеокамер, которые 
находятся на балансе управления ГОЧС. 
Кроме того, к «Безопасному городу» под-
ключили тысячи видеосистем предприятий 
и организаций. 

- Ситуацию на дорогах с некоторых из 
этих видеокамер сотрудники ЕДДС, в пла-
не взаимодействия ведомств, имеют воз-
можность видеть на своих мониторах. В 
свою очередь сотрудники полиции и иных 
силовых структур практически ежедневно 
обращаются к нам за информацией, ко-
торая хранится на наших серверах, либо 
используют онлайн-доступ к конкретным 
видео камерам, - сообщил Виктор Викто-
рович. 

Четыре года назад в Белгороде стала 
эксплуатироваться система «Перехват». 
В режиме реального времени она автома-
тически распознаёт государственные реги-
страционные знаки транспортных средств. 
Видеокамеры этой системы размещены на 
основных въездах (выездах) в город. При 
появлении в зоне их обзора разыскивае-
мой машины сигнал об этом немедленно 
передаётся сотрудникам полиции.

- Два года назад создали муниципаль-
ную беспроводную сеть, что позволило 
отказаться от использования интернета. 
Сигнал с видеокамер и датчиков в закоди-
рованном виде передаётся непосредствен-
но в ЕДДС. Теперь мы не зависим от про-
вайдера. Новые каналы связи организуем 
самостоятельно, причём с минимальными 
затратами, - подчеркнул Виктор Баранов.   „Существенным шагом в развитии 

«Безопасного города» является 
также ввод в строй единого центра 
оперативного реагирования 
(ЕЦОР), который внедряет 
видеосистемы, работающие 
с различным программным 
обеспечением и во многих 
цифровых форматах.

Высоко стоят, далеко глядят
Сейчас ситуация практически на всех 

общественных пространствах областного 
центра находится под неусыпным кон-
тролем видеокамер. Они позволяют пре-
секать нарушения общественного поряд-
ка и содействуют быстрому раскрытию 
преступлений. На площадях и улицах, в 

парках и скверах круглосуточно работают 
около сорока видеокамер с дистанционно 
управляемым ракурсом обзора. Их осна-
стили объективами с многократным уве-
личением.

- До конца нынешнего года в Белгороде 
внедрят двадцать пять интеллектуальных 
систем, которые будут не просто транс-
лировать изображение, но и автоматиче-
ски реагировать на определённые риски. 
При этом большая часть наших видеока-
мер такими способностями, увы, пока не 
обладает. Дальше так продолжаться не 
может, поскольку невозможно бесконеч-
но увеличивать штат операторов ЕДДС, 
непрерывно отслеживающих обстановку. 
Традиционные видеокамеры будут мо-
дернизироваться благодаря установке 
специальных программных модулей, что 
позволит сделать их «умными», - сообщил 
Виктор Викторович. 

В этом году интеллектуальные систе-
мы уже прекрасно зарекомендовали себя 
в борьбе с несанкционированными свал-
ками. Программный модуль «Запретная 
граница» автоматически включает видео-
камеру, когда человек или машина оказы-
вается в определённой зоне. При этом на 
мониторе в ЕДДС появляется тревожное 
окно. Оператор отслеживает дальнейшие 
события и в случае необходимости ставит 
в известность соответствующие муници-
пальные службы. Так, например, удалось 
предотвратить образование свалок на 
улицах Лосева и Константина Заслонова. 
Отметим, что автономная видеосистема 
эффективно работает даже в тёмное вре-
мя суток.

Успешно используется аналогичная ин-
теллектуальная система и для контроля 
сотрудниками управления ГОЧС прибреж-
ной линии водоёмов в городе, протяжён-
ностью более семидесяти километров. По 
информации Виктора Баранова, восемь из 
25 интеллектуальных систем, внедряемых 
в этом году, будут направлены на предот-
вращение несчастных случаев на воде и 
выхода людей на тонкий лёд.

Вокруг лесных массивов, на кото-
рых есть риск возгорания, установлено 
около двадцати видеосистем. Пока ви-
зуальный контроль ситуации ведут спа-
сатели, но в дальнейшем им на помощь 
придёт искусственный интеллект. Это 
позволит белгородским пожарным и со-
трудникам лесоохраны оперативно реаги-
ровать на появление дыма и первых про-
блесков пламени. 

Ещё одна сфера применения интеллек-
туальных систем - борьба с вандализмом. 
К сожалению, такие случаи на территории 
города ещё происходят. Благодаря видео-
наблюдению удалось установить личность 
подростка, который рисовал граффити в 
общественных местах. К тому же интел-
лектуальные модули позволяют распозна-
вать лицо человека, который находится в 
розыске либо может представлять потен-
циальную опасность для окружающих во 
время проведения культурно-массовых 
мероприятий. 

- Заложены финансовые средства на 
следующий год для установки в Белгороде 
ещё двадцати пяти интеллектуальных си-
стем. Таким образом, их количество в об-
ластном центре увеличится до полусотни. 
Думаю, что в течение трёх-пяти лет в го-

роде «белых пятен» практически не оста-
нется, - констатировал Виктор Викторович.

А у нас во дворе 
Город - это не только общественные 

пространства и зелёная зона, но также об-
ширный жилой фонд. В настоящее время 
в Белгороде только 109 дворовых терри-
торий находятся под наблюдением видео-
систем. По данным сотрудников полиции, 
квартирные кражи и нарушения обще-
ственного порядка в этих многоэтажках 
почти не фиксируются. Дело в том, что ви-
деокамеры не только позволяют пресечь 
преступления, но и играют своеобразную 
профилактическую роль.

- Доля дворов, находящихся под кон-
тролем системы видеонаблюдения, пока 
относительно невелика. Решение об уста-
новке системы видеонаблюдения могут 
принять на общем собрании только соб-
ственники жилья. Они самостоятельно вы-
бирают подрядчика и оплачивают работы 
за свой счёт. При этом в интересах жиль-
цов, чтобы сигнал с видеокамер поступал 
не только к уполномоченному ими лицу, но 
также в единую дежурно-диспетчерскую 
службу.  „Персональные данные 

в «Безопасном городе» 
сохраняются в соответствии 
с правовыми нормами 
и не подлежат передаче сторонним 
лицам, - подчеркнул Виктор 
Викторович.

Вместо послесловия
Всё больше видеокамер в Белгороде 

становятся интеллектуальными, но реше-
ния по ту сторону экрана в конечном итоге 
принимает человек. Ежесуточно в ЕДДС 
выходят на работу четыре оперативных де-
журных системы «112». Именно эти люди 
оперативно реагируют на экстренные вы-
зовы граждан и приходят к ним на помощь. 

По информации начальника муници-
пального управления ГОЧС Виктора Ба-
ранова, с нового года в штат организации 
вводятся ещё пять сотрудников ЕДДС, ко-
торые имеют навыки работы с программ-
ным обеспечением интеллектуальных 
комплексов. Кроме того, ещё три техниче-
ских сотрудника будут дополнительно за-
ниматься установкой видеокамер и их по-
следующим обслуживанием. 

- Процесс создания АПК «Безопасный 
город» идёт поэтапно. Проект за прошед-
шие пять лет реализован примерно на 
треть. Утверждён план действий, в кото-
ром указаны конкретные сроки установки 
видеокамер в различных микрорайонах 
города, а также их функциональное пред-
назначение. Сроки завершения проекта 
в первую очередь зависят от объёмов 
финансирования. Что касается развития 
комплекса, то процесс этот будет продол-
жаться в соответствии с техническим про-
грессом, - заявил Виктор Баранов.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Всевидящее око
 ► Белгород стремится стать безопасным Умным городом. 

Это обеспечит его жителям комфортное проживание. 
Для достижения этой цели создали эффективную систему 
управления рисками от различных потенциальных угроз. 
Называется она - аппаратно-программный комплекс (АПК) 
«Безопасный город». Её задача не столько зафиксировать 
факт происшествия, сколько предупредить его, позволить 
избежать чрезвычайных нештатных ситуаций и существенно 
снизить расходы на их ликвидацию.
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Образование

За четырёхлетний период в Белгороде 
было открыто 14 новых объектов на 1933 
места. Сегодня 16 детских садов могут 
принять детей в возрасте от года до трёх 
лет. Деньги на строительство выделялись 
из федерального и областного бюджетов. 
Также места появились благодаря тому, 
что муниципалитет выкупил нежилые по-
мещения для размещения в них дошколь-
ных групп для малышей. 

- Это в жилом комплексе «Париж», на 
улице Садовой, на первых этажах в мно-
гоквартирных домах микрорайона Новая 
жизнь и на улице Лосева, - поделилась 
информацией заместитель руководителя 
управления и начальник отдела дошколь-
ного образования Татьяна Берёзка.  

Уже два года существует программа 
поддержки социальных предпринимате-
лей. Они создают места, которые лицен-
зируются и получают право на финанси-
рование  реализации образовательных 
программ дошкольного образования для 
детей раннего возраста. В 2020 году было 
создано 45 мест, в 2021 - 30.  

- Частные детсады участвуют в кон-
курсе, который проводит департамент 
образования Белгородской области. На-
пример, в этом году образовательное 

учреждение «Юнга» выиграло миллион 
двести двадцать три тысячи рублей. Дет-
ский сад создал десять мест для детей 
раннего возраста. Уровень родительской 
платы равен муниципальной - две тысячи 
семьсот шестьдесят рублей. Дефицита 
мест больше нет. 

Директор частной организации «Юнга» 
Ирина Борисова рассказала о том, как на-
циональный проект помогает в развитии 
социального бизнеса:

- Мне было бы сложно самостоятель-
но заменить оборудование. Социальный 
предприниматель снимает с себя вопрос 
выплаты зарплаты педагогам и налого-
вой базы. Родители получают качествен-
ные услуги по муниципальной стоимости. 

В Белгородской области в рамках на-
ционального проекта «Демография» 
существует подпроект «Содействие за-
нятости женщин - создание условий до-
школьного образования для детей в воз-
расте до трёх лет». У родителей есть 
возможность удобно совмещать работу 
и воспитание ребёнка. Татьяна Берёзка 
рассказала о том, как реализуется дан-
ный проект:

- В детский сад можно устроиться 
помощником воспитателя, уборщиком 

служебных помещений, поваром. Отец 
может работать сторожем, вахтёром, 
дворником. Ребёнок будет ходить в этот 
же детский сад, но при этом родители ос-
вобождаются от ежемесячной платы. 

Весь обслуживающий персонал имеет 
право на такую льготу. Жительница горо-
да Ирина Мякотина пришла на работу в 
детский сад «Львёнок». 

- Появилась свободная вакансия по-
мощника воспитателя. Это очень удобно. 
Ребёнок ходит сюда бесплатно, всегда 
рядом, под присмотром. Я экономлю свои 
деньги. 

Родители могут позвонить по телефо-

ну 38-06-01 в управление образования. 
Там для детей подберут дошкольное об-
разовательное учреждение. Если в жела-
емом детсаду мест нет, ребёнка можно 
отдать в другой. Родители отправляют 
заявку на перевод и ждут, когда появится 
место в нужном детском саду.

Сегодня финансирование, программы 
и проекты помогают муниципальным и 
частным образовательным учреждениям. 
Но главное - люди, которые работают с 
ребятами. Проблемы остаются дома, а в 
глазах должна гореть любовь. 

Кирилл МУСАЕВ

Проблема нехватки детсадов решена
 ► Для детей достаточно мест в дошкольных 

образовательных учреждениях города. Это 
стало возможным благодаря реализации 
национального проекта «Демография». 
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Даша учится в десятом классе Центра 
образования № 15. Она очень разносто-
ронний человек. Большой теннис, вне-
школьные олимпиады по химии и био-
логии, журналистика, рисование, игра на 
фортепиано - и это не весь список увле-
чений школьницы. Но даже такой багаж 
хобби не стал преградой для ещё одного 
важного дела. Девочка решила принять 
участие в конкурсе «Большая перемена», 
благодаря которому и попала в «Артек».

Первый этап состязания представлял 
собой видеовизитку, тест на эрудирован-
ность и эссе. Успешно справившись с 
заданиями, Дарья перешла к новому ис-
пытанию. На этот раз перед ней стояла не-
простая задача: составить подробный про-
ект по решению определённой проблемы. 
Работа состояла из раскрытия идеи, обо-
зрения проблемы, предоставления списка 
экспертов, обозначения ресурсов и вари-
антов решения проблемы, демонстрации 
проекта.

- Я учусь в химико-биологическом клас-
се и планирую стать хирургом. Поэтому я 
выбрала направление «Будь здоров». Я 
стала работать над проектом «Медицин-
ская помощь дальневосточным регионам». 
Он показался мне более трудным и инте-
ресным, - пояснила десятиклассница.

Изучая материалы и собирая информа-
цию, девочка поняла, что масштабы про-
блемы действительно велики.

- У нас есть родственники на Дальнем 
Востоке, они помогали с достоверной ин-
формацией, опытом и реальными впечат-
лениями. Оказалось, что там и вправду 
есть серьёзная проблема. Жители труд-
нодоступных регионов не имеют возмож-
ности добраться до больниц в экстренной 
ситуации, - добавила участница.

Разумеется, строительство допол-
нительных медицинских учреждений не 
входит в число компетенций талантливых 

конкурсантов. Поэтому девочка нашла уни-
кальный подход с другой стороны.

- Изучая уже известные способы ре-
шения разных проблем, я прочитала опи-
сание одного открытия. В этом году была 
проведена первая операция, которая 
осуществилась «руками» робота. Хирург 
работает с панелью управления, а с паци-
ентом взаимодействует именно робот. Ав-
томатизация процесса дала более точную 
работу. Я подумала, что было бы здорово 
создать такую же автоматизацию, но дис-
танционную. Тогда люди смогут обратить-
ся в ближайший фельдшерский пункт в 
своём регионе, а врач сможет проводить 
операционный процесс, например, из Мо-
сквы, - разъяснила Даша.

По сумме баллов за первые два этапа 
девочка попала в полуфинал. Он проходил 
в Москве. Теперь конкурсантам предстоя-
ла работа в командах по 12 человек. Дея-
тельность подразумевала решение эколо-
гических проблем. 

Команда Даши превосходно показа-
ла себя в полуфинале и заслуженно от-
правилась на итоговый этап состязания 
в «Артек». Там определилось новое на-
правление для работы. Путём жеребьёв-
ки команда получила тему «Искусство и 
творчество». Подростки создали и прове-
ли разные образовательные и творческие 
конкурсы.

Команда Даши вошла в число победи-
телей «Большой перемены». 

- Это был взрыв эмоций. Я невероятно 
счастлива, что провела месяц там. Неза-
бываемый опыт. Очень рада, что всё-таки 
решилась и подала заявку на конкурс. И я 
всем советую никогда не бояться действо-
вать и пробовать новое, - поделилась эмо-
циями финалистка. 

Но главной победой для девочки стал 
личный успех. Проект о медицинской по-
мощи Дальнему Востоку принёс ей денеж-
ный приз в размере двухсот тысяч рублей. 
Сумму десятиклассница планирует вло-
жить в технику для учёбы. 

Кирилл Санин, учащийся белгородской 
гимназии № 22, тоже небезуспешно побы-
вал в известном лагере. Этот год стал по-
следним шансом для поездки, ведь юноше 
скоро исполняется 18 лет. Поэтому он не 
мог упустить такую возможность.

- В «Артеке»  я во второй раз. Впервые 
побывать там мне посчастливилось в 2018 
году. Всё было просто супер, и я мечтал 
вновь отправиться туда, - добавил Кирилл.

На этот раз юноша попал в морской от-
ряд, и был несказанно этому рад. И спло-
чённость коллектива, и доброта вожатых, 
и насыщенность программы - всё оставило  
самые позитивные впечатления.

В чём же специфика морского отряда? 
- Наш отряд изучал морское дело. Мы 

обучились технике завязывания двенадца-
ти  морских узлов, а также узнали порядок 
и специфику их применения. Ещё мы вы-
учили азбуку семафора. Это специальная 
сигнальная азбука моряков, составленная 
в соответствии с русским алфавитом. Она 
предназначена для общения на расстоя-
нии. Также мы шесть раз выходили в море 
на разную дистанцию  -  в среднем на пять 
километров. Научились грести в шлюпках. 
Кроме того, в морском отряде в конце сме-
ны проводится морское многоборье: выяв-
ляется лучший морской отряд среди всех 
лагерей «Артека». Я участвовал в сорев-
нованиях на гоночных шлюпках, - пояснил 
Кирилл.

Вся смена выдалась насыщенной. Не 
было ни дня без захватывающих меро-
приятий. Прежде всего, каждый из девя-
ти лагерей разрабатывал собственную 
программу: квесты, конкурсы, концерты. 
После этого происходил так называемый 
социально-культурный обмен. Ребята при-
нимали участие в программе каждого лаге-
ря-товарища.

Отдельно запомнился Кириллу при-
кладной туристический опыт. Он воплотил-
ся в занятиях ориентированием на местно-
сти и работе с картами.

И всё же ни туризм, ни прочие меро-
приятия не смогли затмить впечатления от 
стихии. По словам одиннадцатиклассника, 
именно выходы в море вызвали самые 
яркие эмоции. Гребля в разных погодных 
условиях стала не только уникальным раз-
влечением, но и проявила особую спло-
чённость команды, провела проверку на 
прочность и подняла боевой дух.

Поэтому, когда юноша узнал, что будет 
проведён конкурс «Звезда «Артека», мо-
ментально решил принять участие. 

- Когда я решил выдвинуть свою канди-
датуру на участие, все меня поддержали. 
Так как я мастер спорта по спортивной 
гимнастике, я мог показать многие трюки. 
Оставалось только придумать номер. С 
этим мне тоже помогли и ребята, и вожа-
тый. В том числе благодаря их поддержке 
за моё выступление проголосовало мно-
жество людей, - поделился Кирилл.

В итоге белгородец удостоился главной 
награды конкурса.

Сейчас Кирилл поглощён подготов-
кой к ЕГЭ и поступлением в вуз. Он хочет 
связать ближайшее будущее с физико-
математическим образованием. Но даже 
серьёзные цели не умаляют пережитые 
впечатления:

- Если бы была такая возможность, я 
бы не раздумывая поехал туда снова. И 
принял участие в конкурсе. Не нужно этого 
бояться. Всегда важно помнить, что есть 
родители и друзья, которые обязательно  
поддержат. Кроме того, у меня теперь есть 
хорошие знакомые со всех уголков страны. 
Нужно использовать каждый шанс. Тогда 
ты станешь самым счастливым человеком 
и приобретёшь незабываемый опыт.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Видео смотрите 
на Youtube-канале 
Мира Белогорья

Попасть в «Артек» и стать звездой  ■ Конкурс

 ► Даша Филина и Кирилл 
Санин - белгородские 
школьники. Этой осенью 
они побывали в «Артеке». 
Юноша стал Звездой 
смены, а девочка 
выиграла крупный грант 
в конкурсе.
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Знакомьтесь: Яна Пушкина - начальник отдела право-
вой и кадровой работы аппарата Белгородского городско-
го Совета. Честно говоря, идя на встречу с ней, испыты-
вал некую долю скепсиса: в сознании обычного человека 
работа в аппарате властной структуры представляется 
делом скучным и рутинным. Но только, как выяснилось, не 
для настоящего юриста. 

- В иной профессии я себя не представляла, осознанно 
готовилась к ней, наверное, класса с восьмого-девятого, - 
подчеркнула Яна Анатольевна в ходе нашей беседы. 

А я убедился в этом ещё раньше, слушая историю её 
жизни и понимая, что, действительно, другого пути у неё 
не было. 

Яна родилась в Дятьковском районе Брянской области. 
Мама - медик, папа - пожарный. Но вот бабушка и дедушка 
работали судьями в районном суде, тётя - в суде арби-
тражном. Так что разговоры на, скажем так, юридические 
темы в семье были делом привычным. И размышлений на 
тему «на кого учиться», не возникало. А вот вопрос «куда» 
оставался…

- Он стоял так: либо Москва, либо Белгород, - рассказы-
вает спустя годы Яна Анатольевна. - Свою роль сыграло 
то, что среди тех, кто стоял у истоков юрфака Белгородско-
го госуниверситета, был Геннадий Александрович Бори-
сов, у которого в Харькове в своё время училась моя тётя. 
Ну и то, что в Белгороде жила другая тётя, успокаивающе 
подействовало на родителей: буду под присмотром. 

И сегодня она с благодарностью вспоминает своих 
преподавателей в белгородском вузе - Владимира Серге-
евича Синенко, Евгения Владимировича и Дмитрия Евге-
ньевича Богдановых, которые смогли заразить её любо-
вью к гражданскому праву, дисциплине, на первый взгляд 
может показаться, не очень-то увлекательной. 

Но вернёмся к трудовому пути нашей героини. После 
университета она работала в Дятьково в службе судебных 
приставов, потом по семейным обстоятельствам верну-
лась в Белгород. Какое-то время трудилась в суде секре-
тарём судебного заседания, а позже оказалась в област-
ном департаменте образования, работала консультантом 
по правовым вопросам, затем - начальником отдела. 

- Когда пришла в образование, то не очень понимала 
для себя роль юриста в нём, но оказалось, что вопросов, 
требующих квалифицированной юридической оценки, 

масса. И полученный там опыт помогает мне сегодня при 
работе в горсовете, - говорит она. 

Сегодня отдел, возглавляемый Яной Пушкиной, - на 
одном из самых важных направлений правотворческой 
деятельности горсовета. Основной сферой деятельности 
является мониторинг законодательства, направленный 
на разработку новых и внесение необходимых изменений 
в имеющиеся правовые акты. Яна Анатольевна активно 
включилась и в работу с Молодёжным советом, сейчас 
ребята получили и практическое задание: подготовить из-
менения в положение о почётной грамоте горсовета.

Вспомнила в связи с этим она и о том, как во время 
учёбы в университете вместе с сокурсниками принимала 
участие в деловой игре.

- Мы проводили свой «суд ООН», - рассказывает она. 
-Рассматривали вопрос о том, был ли геноцид в бывшей 
Югославии. Вынесли вердикт, а потом оказалось, что 
практически идентичное решение принял и Европейский 
суд по правам человека.

Раз речь зашла о студенческом времени, я поинтересо-
вался, кем работают бывшие её однокурсники, выпускни-
ки юрфака, все ли нашли себя в профессии.

- У нас был сильный курс, - вспоминает Яна Анато-
льевна, - многие шли не просто, чтобы получить диплом, 
а хотели работать на той стезе, которую себе выбрали. И 
большинству это удалось, среди моих однокурсников есть 
те же судьи, сотрудники прокуратуры. 

И продолжила рассуждать о профессии и её необходи-
мости в сегодняшней жизни:

 - Ни одна организация не может сегодня обойтись без 
юриста. Когда я пришла работать в департамент образо-
вания, то в школах практически не было юристов. Сейчас 
же, если руководитель серьёзно думает о развитии свое-
го учебного заведения, то вводит его в штат. Говорят, что 
очень много юристов сейчас, но дело ведь не в их количе-
стве, а в качестве. Поверьте, хороший юрист - лицо очень 
важное и востребованное. 

Разговаривая с человеком по фамилии Пушкина, мы не 
смогли не затронуть и тему великого поэта, но невольно 
обратились к делам семейным. 

- Это фамилия мужа, - рассказывает моя собеседни-
ца, - Он - Сергей Александрович. Когда представляется, 
некоторые спрашивают: а почему не наоборот? Так вот, 
первой у нас родилась дочь Анна, ей сейчас десять лет. А 
когда родился сын, два дня не решались дать ему имя, но 
в конце концов отважились. Теперь у нас растёт пятилет-
ний Александр Сергеевич Пушкин. 

Ну вот, в принципе, и всё, что мы можем рассказать 
о человеке, который отмечает свой профессиональный 
праздник. Считаю, что с героиней мне очень повезло. Хотя 
бы потому что сама Яна Пушкина говорит, что о выборе 
профессии никогда не жалела ни минуты. 

Андрей ЮДИН

 ► В условиях нестабильности рынка 
одни компании и предприниматели 
приходят на онлайн-платформы, 
другие и вовсе начинают бизнес с 
нуля в сети. И здесь им необходима 
помощь IT-юриста. 

Юрист в IT-сфере - это специалист, который занима-
ется вопросами законодательства и правовыми отноше-
ниями юридических и физических лиц в условиях циф-
ровой экономики. 

Такой профессионал в сегодняшних реалиях весьма 
востребован из-за постоянно меняющейся ситуации на 
рынке экономики. Виной тому - коронавирус в том числе.

Кто пользуется услугами IT-юриста? Владельцы ин-
тернет-магазинов, сайтов, разработчики игр и мобиль-
ных приложений и программ, интернет-СМИ, начинаю-
щие предприниматели. Такой профессионал вовсе не 
узкий специалист в юридическом праве.

Сегодня многие компании переходят на онлайн-плат-
формы. Поэтому юристу желательно повышать свой 
профессиональный уровень и расширять границы зна-
ний. Это не значит, что надо становиться техническим 
специалистом. Например, регистрация бизнеса на элек-
тронных площадках практически ничем не отличается 
от обычной. Однако есть свои нюансы. Допустим, если 
предприниматель допустил ошибку при выборе фирмен-
ного наименования или не продумал систему налого-
обложения при стартапе, то могут возникнуть проблемы 

и его начинание просто заблокируют соответствующие 
органы. 

- На этапе создания своего онлайн-бизнес-проекта 
или магазина, необходимо продумать каждую деталь. 
Например, финансовые операции с банком. Как они бу-
дут проходить? Ведь неосторожные действия могут при-
вести к тому, что такие операции банк просто заблокиру-
ет. Или, скажем, если предприниматель хочет работать 
в сфере продажи товаров в интернете, то ему стоит за-
думаться, как он будет работать с физическими лицами, 
то есть с потребителями. Если клиенты у него за рубе-
жом, то следует помнить о валютном законодательстве. 
Чтобы избежать ошибок, нужно взять ручку и расписать 
бизнес-план и правовые риски, которые человек для 
себя видит. А IT-юрист в этом поможет. Ведь ваш домен 
могут попытаться заблокировать конкуренты или по тем 
или иным причинам Роскомнадзор. На стартапе нужно 
обязательно проследить, кто будет распоряжаться про-
граммой - компания предпринимателя или разработчик. 
В общем, вопросов множество. Электронная почта - это 
отдельный аспект. В основном бизнес в IT осуществля-
ется дистанционно, и общаются сотрудники по элек-
тронной почте и в различных мессенджерах. В договоре 
обязательно стоит прописать, какие средства общения 
используются. Ведь в случае возникновения конфликт-
ных ситуаций в суде можно приложить переписку из этих 
мессенджеров, - рассказала IT-юрист Юлия Костюкова. 

Надежда САУШИНА
ФОТО ИЗ АРХИВА ЮЛИИ КОСТЮКОВОЙ
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С любовью к праву  ■ День юриста

Юрист в IT-cфере. Кому и зачем?

Тема номера

 ► Существует расхожее мнение, 
что сегодня переизбыток юристов. 
Мол, выпускают лиц с дипломами 
правоведов самые разные вузы. 
Даже, что греха таить, штампуют. 
Так ли это на самом деле? Я встретил 
человека, который убеждён в том, 
что настоящие юристы нужны всегда 
и везде, и профессия эта очень 
востребована.
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 ► Эта дата отмечается 
первого декабря. 
Праздник молодой и ещё 
не получил большой 
популярности во многих 
странах. Он пока даже 
известен не всем 
медицинским работникам. 
Но! Если в твоей записной 
книжке нет номера 
телефона невролога, 
то пиши пропало. Ведь 
консультации доктора 
этой специализации 
с возрастом необходимы 
каждому второму. 
Накануне первого декабря 
мы поговорили с врачом 
Медико-санитарной 
части МВД России 
по Белгородской области 
Златой Шуляковой.

- Злата Александровна, аудитория 
нашей газеты - это возрастные чита-
тели, часто свыше пятидесяти лет. 
Уже тот контингент по здоровью, у 
которого наблюдаются неврологиче-
ские заболевания. Давайте попробуем 
разобраться, когда и как нужно наблю-
даться? На какие патологические со-
стояния нужно обратить внимание и 
быстрее идти к врачу? 

- Зачастую к 50 годам мы приобретаем 
достаточно большой «багаж» патологий, 
на который не обращаем внимания, так 
как привыкли считать это нормой. Прежде 
всего, это повышенное артериальное дав-
ление, уровень холестерина и глюкозы в 
крови. Казалось бы, причём здесь невро-
логия? Но сбой именно этих показателей 
чаще всего приводит к инсульту. Поэтому 
после сорока лет в рамках диспансериза-
ции каждый год необходимо обследовать-
ся, и если данные показатели превышают 
норму, то будет назначено соответствую-
щее лечение. Ведь, как говорится, лучше 
предотвратить болезнь, чем её лечить.

У большинства людей периодически 
возникает головная боль, и это можно рас-
ценивать как вариант нормы. 

Для каждого типа головной боли суще-
ствуют чёткие критерии, которые знает 
каждый невролог. Для того чтобы врачу 
было проще понять и оценить клиниче-
скую картину, мы обычно просим пациен-
тов вести так называемый «Дневник голов-
ной боли». Для этого достаточно завести 
обычный блокнот, в котором пациент фик-
сирует дни, когда у него болит голова, как 
долго длится болевой синдром, локализа-
ция головной боли, чем сопровождается 
головная боль (тошнота, рвота, голово-
кружение), каким препаратом облегчается 
головная боль (если пациент принимает 
обезболивающее) и что её провоцирует 
(стресс, недосып, приём определенных 
продуктов). Благодаря такому дневнику 
врач будет иметь полную объективную 
картину, чтобы поставить верный диагноз.

- Попасть к неврологу на консуль-
тацию в поликлинику очень сложно. 
Как правильно подготовиться, чтобы 
приём прошёл продуктивно? Может, 
заранее сделать какие-то исследова-
ния?

- Как правило, лучше дополнительных 
обследований заранее не делать. Особен-
но часто пациенты делают абсолютно не 

нужные обследования без показаний, тра-
тят на это деньги и своё время. Невролог 
после сбора жалоб и полноценного клини-
ческого осмотра примет решение о необхо-
димости дополнительных обследований.

Чтобы приём прошёл продуктивно, до-
статочно чётко формулировать свои жа-
лобы и отвечать на вопросы врача, также 
если всё же пациент заранее самостоя-
тельно прошёл какие-либо обследования, 
то пусть возьмёт их с собой на приём.

- Боли в шее и спине - 
это отдельная медицин-
ская история. Почему они 
возникают, и что может 
быть причиной возникно-
вения, какая нужна диагно-
стика для определения 
природы боли? 

- «Это всё из-за остео-
хондроза или протрузий, или 
спондилёза» - очередная 
устаревшая байка, не под-

креплённая никакими международными 
клиническими исследованиями. Если вы 
слышите такое от вашего невролога, то 
можете смело искать другого.

По данным отечественных и зарубеж-
ных авторов, около восьмидесяти процен-
тов случаев возникновения боли в спине 
вызваны мышечными дисфункциями. С 
наибольшей вероятностью это связано 
с низкой физической активностью (мало 
двигаемся, мало тренируемся, не развива-
ем мышечный корсет спины, имеем избы-
точный вес) и с эргономическими особен-
ностями профессии (тяжёлый физический 
труд, длительная сидячая работа в непра-
вильном положении). Остальные двадцать 
процентов приходятся на специфические 
причины, такие как злокачественные ново-
образования, спондилоартропатии, инфек-
ции, переломы позвонков.

Для выяснения характера боли и её 
причин достаточно опроса и неврологиче-
ского осмотра. В редких случаях (по пока-
заниям) врач может назначить МРТ соот-
ветствующего отдела позвоночника. 

- Если спина не болит, но появляет-
ся онемение рук, пальцев, боли в пле-
че - это повод обращаться к специ-

алисту? По какой причине возникают 
такие недомогания? 

- Да, это действительно повод для обра-
щения к неврологу, так как перечисленные 
симптомы прямо говорят о том, что стра-
дает функция нерва. Для постановки диа-
гноза оценки жалоб и неврологического 
осмотра порой может быть недостаточно, 
для этого назначаются дополнительные 
обследования, один из которых ЭНМГ 
(электронейромиография) - метод, позво-
ляющий оценить скорость распростране-
ния возбуждения по конкретным нервам.

Чаще всего поражение нерва возникает 
при непосредственной его компрессии, то 
есть пережатия после полученной травмы, 
длительного нефункционального положе-
ния конечности, реже при метаболических 
нарушениях, например, онемение пальцев 
ног, голеней при диабетической полиней-
ропатии при длительно текущем сахарном 
диабете).

- Главной опасностью неврологиче-
ских нарушений, конечно, является ин-
сульт. Есть ли какая-то прединсульт-
ная профилактика?

- Как я уже говорила ранее, основными 
заболеваниями, которые могут привести к 
инсульту, являются: гипертоническая бо-
лезнь, гиперхолестеринемия и сахарный 
диабет. Это три «главных всадника», ко-
торые необходимо постоянно наблюдать и 
контролировать.

Прединсультная профилактика - это, 
прежде всего, удел терапевта и самого 
пациента, готового исполнять получен-
ные рекомендации. Для этого необходим 
ежедневный контроль артериального дав-
ления (ведение дневника: измеряем дав-
ление утром и вечером), контроль уровня 
холестерина и глюкозы один раз в шесть 
месяцев и регулярный приём соответству-
ющих препаратов.

- В советское время часто диагно-
стировали вегето-сосудистую дис-
тонию, если у человека было низкое 
давление, головокружение, сейчас 
активно утверждается, что такого 
заболевание нет и не было. На ваш 
взгляд, это заболевание миф или ре-
альность?

- ВСД - частый диагноз в России, ко-
торый ставили раньше и, к сожалению, 
продолжают ставить и сейчас молодым 
пациентам. Если посмотреть зарубежные 
исследования, то ни в одной развитой 
стране мира такого диагноза не существу-
ет, а ВСД - это не более чем стандартный 
диагноз-отписка, за которым скрывается 
как нежелание врача разбираться в про-
блеме, так и пласт совершенно других ре-
ально существующих заболеваний. 

Общая слабость, утомляемость - исклю-
чаем железодефицит, заболевания щито-
видной железы, перебои в работе сердце 
- выявляем аритмии и направляем к кар-
диологу, затруднения дыхания - исключа-
ем патологию дыхательной системы, ком в 
горле - исключаем патологию лор-органов, 
пищевода, щитовидной железы. 

Головные боли и головокружения - это 
тоже не ВСД, и грамотный невролог смо-
жет в этом разобраться и поставить вер-
ный диагноз.

И наконец, под маской ВСД прячутся 
тревожные, соматоформные и депрессив-
ные расстройства, которые наблюдает и 
лечит психиатр. Не надо этого бояться. О 
своей психике нужно заботиться так же, как 
и о других органах.

- Сейчас очень много говорят о не-
врологических проблемах после коро-
навирусной инфекции. Обостряются 
болезни сосудов, ухудшаются психи-
ческие состояния - депрессии и так да-
лее. Что нужно делать и в какой срок 
после перенесённой коронавирусной 
инфекции, чтобы избежать проблем 
со здоровьем?

- Постковидный синдром - необычное 
состояние, симптомы которого возникают 
в течение трёх месяцев от начала заболе-
вания COVID-19 и держатся не менее двух 
месяцев. 

Главные методы реабилитации после 
ковида любой степени тяжести являются: 
контроль анализов через месяц после вы-
здоровления с осмотром терапевта и при 
необходимости других профильных специ-
алистов, полноценное питание с упором 
на белки и овощи, физическая активность 
с постепенным повышением нагрузки, пол-
ноценный сон, отказ от курения и положи-
тельные эмоции.

- Проблемы с памятью возникают у 
каждого третьего взрослого человека 
после 50. Какую профилактику и на 
каком этапе нужно делать? При таких 
симптомах нужно опасаться болезни 
Альцгеймера? 

- Болезнь Альцгеймера - это самый 
частый вариант деменции (приобретён-
ного слабоумия), когда нарушаются ког-
нитивные способности человека. Основ-
ная причина возникновения до сих пор, 
к сожалению, не установлена. Болезнь 
Альцгеймера проявляется следующими 
симптомами: снижение кратковременной 
памяти, трудности при подборе слов, на-
рушение концентрации внимания, слож-
ности с выполнением повседневных дел, 
проблемы с планированием действий. 
После прочтения данного предложения, 
многие сразу, наверное, обеспокоились, 
но переживать не стоит. В возрасте до 65 
лет самые частые причины снижения па-
мяти - это банальный недостаток отдыха 
и расстройства тревожно-депрессивного 
спектра.

Есть способы, которые позволяют зна-
чительно снизить риск развития болезни, 
но увы, нет метода, который мог бы на сто 
процентов гарантировать отсутствие бо-
лезни в дальнейшем. Могут быть полезны 
социальная активность, тренировка мозга 
(специальные упражнения, изучение ино-
странных языков, приобретение новых 
профессий), достаточная физическая ак-
тивность, рациональное питание, избега-
ние травм головы, оптимальный сон.

Беседовала Елена ХОВХУН
ФОТО ИЗ АРХИВА З. ШУЛЯКОВОЙ

Лучше предотвратить
болезнь, чем её лечить

 „В клинической практике наиболее часто 
встречаются четыре типа головной боли: 
головная боль напряжения, мигрень, 
лекарственно-индуцированная головная боль, 
пучковая (кластерная) головная боль. Также 
существует большое число вторичных головных 
болей, которые возникают на фоне других 
сопутствующих заболеваний.

 ■ День невролога
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Город возможностей

Материалы полосы подготовила Надежда САУШИНА

Беззаботное детство
Вадим с детства любил готовить. Это 

были школьные годы. Восьмилетний 
мальчишка решил однажды порадовать 
родных и взялся за дело. Открыл холо-
дильник, нашёл колбасу, сыр, достал 
хлеб. Порезал всё это дело, покрошил. 
Хорошая мысль пришла в детскую голо-
ву: надо заправить салат! Сказано - сде-
лано, достал яйцо да и вбил в блюдо. 
Размешал. Можно подавать к столу. 

За столом сидела бабушка. Она была 
подслеповата и не сразу увидела такую 
оригинальную заправку салата. Но вкус, 
конечно, оценила. Долго потом Вадим ни-
чего не готовил. 

Прошло немного времени. Мама стала 
работать на кирпичном заводе. И вот од-
нажды кто-то пустил слух, что там, мол, 
висит флаг нашей страны, и он, оказыва-
ется, ещё с войны на заводе находится! 

Вместе с братом Вадик тут же помчал-
ся туда. Наивные ребятишки поверили и 
решили флаг оттуда снять. Полезли на-
верх. Бах! Слетели оба, разорвали шта-
ны, но идею свою не бросили. Закопали 
«символ войны» и дали клятву друг другу, 
что будут хранить память о геройски по-
гибших солдатах.

Характер 
закаляется с юности

В 15 лет в дверь молодого парня по-
стучалась беда. Он помнит по минутам 
этот день. Четверг, праздник Петра и 
Павла. Семь или десять тысяч вольт 
за секунду пронзили тело. Вадим полу-
чил электротравму. А дальше больница, 
борьба за жизнь. Его мазали марганцов-
кой, кололи обезболивающие наркотиче-
ские препараты, чтобы хоть как-то облег-
чить состояние. 

- Как я выдержал эту боль, не знаю. Из-
начально думал, что мне отрежут пальцы 
на руке и всё. Когда уже начал осмысли-
вать ситуацию, что-то хрустнуло во мне. 
Руки вряд ли спасут. Я стал взрослым, - 
вспоминает Вадим Вотрасов.

С момента выписки Вадим стал 
учиться жить заново. Домашним не раз-
решил помогать. Всё хотелось делать 
самому: самостоятельно есть, обслужи-
вать себя. Конечно, было тяжело. Ведь 
не каждый день человек теряет руки. Но 
упёртый парень быстро всему научился. 
Уже спустя год он пошёл в школу вместе 
со всеми.

Но Вадима не приняли сразу. Безрукий 
ученик стоял у крыльца школы и понимал, 
что там, за стенами здания, прямо сейчас 
решают его судьбу. Может ли он учиться 
вместе с «нормальными» детьми? Удиви-
тельно, но он не испытывал чувства зло-
сти, лишь нотки несправедливости. 

Вдруг дверь открылась, и взрослые 
вышли из школы. Вадим понял, что они 
несут ему приговор. Слёзы брызнули из 
глаз. Даже капля иногда прячется от до-
ждя под листиком дерева. Так и ему хо-
телось убежать, чтобы никто не видел 
душивших сердце рыданий. На счастье 
паренька пошёл ливень. Вадим выскочил 
прямо под спасительную стихию, и слёзы 
слились с потоком воды.

С тех пор он уже не плакал. 
- Я писал наравне со всеми, и даже ри-

совал стенгазеты. Сила воли, сила духа. 
Думал: «Ах, вы так, я калека? Я вам по-
кажу!», - рассказывает Вадим. 

Друзья и одноклассники поддержива-
ли и помогали, несмотря на то, что мно-
гие взрослые запрещали своим детям 
дружить с ним. Не только девочкам, но 
даже мальчишкам. Но в 15 лет не хоте-
лось думать о несправедливости жизни, 
поэтому Вадим не обращал внимания на 
то, как он выглядит со стороны. Вадим пе-
рестал носить протезы, посчитав, что их 
носят инвалиды, а он - здоровый человек!

Путёвка в жизнь
Время шло своим чередом. По мере 

взросления Вадим стал задумываться: 
«А как бы я отнёсся к человеку без рук?». 
И не находил ответа. Ведь в советском 
обществе, как известно, инвалидов не 
было. О них не говорили, их не призна-
вали. 

После школы Вадим Вотрасов сра-
зу пошёл работать. То была необходи-
мость. Его взяли методистом-инструк-
тором по спорту в колхоз в Борисовском 
районе. Но настали 90-е. Грянуло сокра-
щение. 

- В 90-е я видел больше порядочности 
от людей, чем зачастую сейчас. Думаю, 
это связано с советским воспитанием, - 
рассказывает Вадим Вотрасов.

Потом почти 20 лет проработал в 
детской юношеской спортивной школе в 
Борисовке тренером-преподавателем по 
футболу.

В Белгород Вотрасов приехал 5 авгу-
ста 2015 года. Потом он станет шутить: 
вот, мол, жаль белого коня не нашёл, 
когда въезжал в город. 

В то время в Белгороде как раз от-
крылся Центр адаптивного спорта и фи-
зической культуры. И его взяли работать 
тренером по футболу. Идея была хоро-
шая, и Вадим с энтузиазмом взялся за 
организацию тренировок. 

- Я тогда работал вместе с известным 
футболистом Тимуром Гаджиевичем Бо-
гатырёвым. У него был опыт тренировок 
с детьми с ДЦП. То есть ребята, которые 
с трудом передвигались по квартире, на-
чали ходить и заниматься футболом, - 
вспоминает Вадим Вотрасов. 

Абсолютно никто не стеснялся ни ин-
валидности тренера, ни своей. Трени-
ровки проходили бесплатно. Но всё это 
как быстро вспыхнуло, так быстро и за-

кончилось. Заниматься приходило всё 
меньше детей, а арендовать зал для 
пары человек не было финансовой воз-
можности. Ведь им не помогал никто. 

Вскоре Вадим женился. Надо было 
кормить семью. Пенсия по инвалидности 
уходила на ипотеку, а зарплаты не хва-
тало. Он не переставал мечтать о спор-
те. Однажды от отчаяния Вадим решил 
написать к тогда ещё врио губернатора 
Вячеславу Гладкову. 

- Обнаглел, собрался с мыслями и 
написал в социальные сети Вячеславу 
Владимировичу Гладкову. Написал о по-
иске работы, о том, как хочу приносить 
больше пользы обществу. Я помню этот 
день как праздник. Субботнее утро. Он 
ответил мне: «Пишите номер, перезво-
ню». И перезвонил! Несмотря на то, что 
Вячеслав Владимирович был в команди-
ровке, поговорил со мной, выслушал. Я 
попросился работать в «Белгород Аре-
ну», потому что хотел быть частью спор-
тивных событий, движухи хотел. 

И вот с 19 апреля 2021 года Вадим 
стал работать администратором в «Бел-
город Арене». Сбылась ещё одна мечта: 
он был весь там, в огромном комплексе, 
где проходили соревнования, приезжали 
известные спортсмены. Там, где кипела 
жизнь. 

В своей жизни Вадим Вотрасов пыта-
ется доказать таким же, как он, что нет 
ничего невозможного. Он ездит на Дон-
басс, к тем, кому тяжело. Кто потерял 
руки, ноги. На своём примере показыва-
ет, что жизнь идёт, она такая: черная и 
белая, цветная. Но если надеть на себя 
не маску зла и обиды, а доспехи любви к 
жизни, то всё получится. Он снимает ви-
деоролики о том, как вкусно приготовить 
грузинское блюдо, занимается спортом, 
даже водит машину.

В зрелом возрасте Вадим крестился. 
- Не скажу, что я любимчик Бога. Но я 

верю. Ведь мне помогали не раз. Я ведь 
сгореть мог. Но для чего-то Господь оста-
вил мне эту жизнь. Я не хочу держать на 
кого-то обиду, хотя сам получал много 
зла. Вот даже в автобусе не могу сидеть, 
если передо мной стоит пожилой чело-
век, женщина или ребёнок. Обязательно 
уступлю место. Человек может многое 
пережить, - уверен Вадим Вотрасов.

Однажды ему задали вопрос: «Как 
ты не сдался, не спился и не умер от 
горя?». Тогда Вадим Вотрасов ответил: 
«Мне везло в жизни на хороших людей, 
друзей и достойных врагов». У него есть 
собственный секрет счастья, который 
гласит: переименуй мечту в цель. 

ФОТО ИЗ АРХИВА ВАДИМА ВОТРАСОВА

Мироощущение невидящего человека 
очень сильно отличается от восприятия 
обычных людей. Александр Матвеевич 
Грищенко - мастер резьбы по дереву. В 
январе будущего года ему исполнится 70 
лет. Резчик он необычный, с детства не-
зрячий. Родился в многодетной семье, се-
мье дружной, музыкальной. В школу пошёл 
в возрасте шести лет, после болезни стал 
терять зрение. Два года Александра вози-
ли по институтам глазных болезней. Но 
увы, результатов это не принесло. Когда 
он узнал, что резьбой по дереву обучают 
в Волоколамске в Центре реабилитации 
для слепых, то не раздумывая отправился 
туда, где и проучился пять месяцев. В 2007 
году Александр Матвеевич получил специ-
альность «изготовитель художественных 
изделий из дерева». 

Творческие поиски, упорство, трудолю-
бие и стремление работать принесли ему 
заслуженное признание. Грищенко неод-
нократно награждался дипломами, благо-
дарственными письмами, грамотами.

В 2011 году Александр Матвеевич при-
нял участие в выставке-конкурсе изобрази-
тельного искусства «Прохоровское поле». 
А уже через год в конкурсе инвалидов за 
выдающиеся достижения в области куль-
туры и искусства он стал номинантом VIII 
международной премии «Филантроп».

Участие в выставках, фестивалях и кон-
курсах позволило Александру Матвеевичу 
повысить своё мастерство, смешивая раз-
ные техники резьбы и разрабатывая ориги-
нальные орнаменты и композиции. Мастер 
в последние годы расширил ассортимент 
изделий, начинал с самого простого - ло-

жек, переходил к более сложному - баре-
льефам. Природная одарённость и увле-
чённость мастера помогают ему создавать 
настоящие произведения искусства.

Любовь Александровна Цайгер роди-
лась в 1946 году в Вологодской области, в 
деревне Двиница. Она не понаслышке зна-
ет, что такое полусиротство, полуголодное 
детство. Отца репрессировали, а освобо-
дили в 1955 году, определив его место жи-
тельства в городе Нижний Тагил. 

Люба попала во второй класс Сверд-
ловской спецшколы. Испугавшись про-
блем, которые возникли с ребёнком-инва-

лидом, от неё отказались родители.
Родной матерью для Любы стала её ба-

бушка, которая заботилась о ней до конца 
своей жизни. Предательство родителей 
стало огромным ударом для маленькой де-
вочки, и она начала писать стихи. С года-
ми это детское увлечение стало смыслом 
жизни. Благодаря поэзии Любовь Алексан-
дровна смогла преодолеть горести судьбы. 
И именно бабушке Любовь Александровна 
посвятила большинство своих стихов.

Она не отчаялась, не сдалась, осталась 
доброй, весёлой, сильной духом. Обре-
сти семью Любовь Александровна смогла 
только лишь в лице специалистов МБУ 
«Комплексный центр социального обслу-
живания населения города Белгорода», 
где окружена заботой и вниманием. Лучше 
всего об этом говорят её стихи:

Прочной нитью мы связаны с вами,
Ведь теперь я уже не одна.
И от радости сердце запело,
Что ещё я кому-то нужна.
За добро, за заботу и ласку
Я хочу вам спасибо сказать.
Мою жизнь превратили вы в сказку, 
О которой могла лишь мечтать!

Вадим Вотрасов: «Переименуй мечту в цель»
 ► Он мечтает, чтобы слово «инвалид» исчезло из нашей 

жизни. Поддерживает ветеранов, которые отдали часть своей 
души Афганистану и Чечне. Ездит на Донбасс, и проводит 
встречи с теми, кто получил увечья на войне. Он множество 
раз сталкивался со злом, но всё равно продолжал верить 
в добро. Сам придумал, как завязывать шнурки и чистить 
картошку безрукому.  Вадим Вотрасов живёт по принципу 
трёх Н: нет ничего невозможного. 

Искусство вслепую  ■ Инклюзия

 ► Как писать стихи незрячему? А создавать шедевры 
из дерева, ловко орудуя обычным лобзиком? В мире 
незрячих людей сила духа - главный дефицит. Но это не про 
Александра Матвеевича Грищенко и Любовь Александровну 
Цайгер. У этих людей другая история. Она про жизнь и любовь 
к своему делу. 

 ■ Преодоление
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Перевод  
не состоялся

В дежурную часть отдела полиции 
№ 1 городского управления внутрен-
них дел обратилась 30-летняя жен-
щина. Она сообщила, что выставила 
на продажу в сети Интернет боксёр-
ские перчатки, а откликнувшийся на 
объявление недобросовестный поку-
патель обманом похитил товар.

В ходе оперативно-розыскных ме-
роприятий сотрудники уголовного 
розыска установили личность подо-
зреваемого. 

По предварительным данным, по-
купатель и продавец после обсужде-
ния условий сделки договорились о 
встрече. В условленном месте зло-
умышленник рассмотрел перчатки 
и сообщил о готовности их купить. 
Показав продавцу картинку в теле-
фоне о якобы состоявшемся перево-
де денег, он забрал товар и скрылся. 
Однако деньги на счёт женщины так и 
не поступили, а покупатель на связь 
больше не вышел. Сумма ущерба 
составила около 4000 рублей. Похи-
щенное изъяли.

Отделом дознания УМВД России 
по Белгороду возбуждено уголовное 
дело. Санкции статьи «Мошенниче-
ство» предусматривают наказание - 
лишение свободы на срок до двух 
лет.

Что исправит 
нарушителя?

В Белгороде инспекторы ДПС за-
держали водителя автомобиля «Хён-
дай Солярис» за повторную езду в 
нетрезвом виде.

Это случилось несколько дней на-
зад около одиннадцати часов вечера 
на улице Константина Заслонова. 
Полицейские остановили иномарку, 
у водителя которой были явные при-
знаки алкогольного опьянения. От 
прохождения медицинского освиде-
тельствования мужчина отказался.  

При проверке по базе данных 
сотрудники ГИБДД выяснили, что 
33-летний житель Белгородского 
района ранее уже привлекался к 
адми нистративной ответственности 
за совершение аналогичного право-
нарушения. Теперь за повторное на-
рушение ПДД в нетрезвом виде в от-
ношении него возбуждено уголовное 
дело.

Похитил  
и сразу продал

В полицию обратились сотрудники 
одного из ресторанов: у них пропала 
мойка высокого давления стоимо-
стью около 18000 рублей.

Сотрудники уголовного розыска 
вышли на след подозреваемого и за-
держали его. Им оказался 40-летний 
ранее судимый за имущественные 
преступления житель областного 
центра.

По предварительным данным, во 
время прогулки по городу злоумыш-
ленник заметил, что в торце здания 
одного из ресторанов открыта дверь. 
Он поднялся по пожарной лестнице и 
зашёл внутрь. Затем мужчина отпра-
вился на первый этаж и между пролё-
тами увидел мойку высокого давле-
ния. Убедившись в том, что его никто 
не видит, он забрал её и покинул по-
мещение через служебный вход. 

Похищенное мужчина сразу же на 
ближайшей автобусной остановке 
продал неизвестному за 3000 рублей, 
а вырученные деньги потратил.

 ■ Криминальная хроника

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

 ► Сообщение об этом 
происшествии прозвучало 
на всю страну. 

«Сотрудники управления уголовного 
розыска УМВД России по Белгородской 
области изъяли из незаконного оборо-
та оружие, в том числе времён Великой 
 Отечественной войны, боеприпасы, а 
также наркотические средства», - кон-
статировала  официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

Ещё несколько лет назад житель 
Белгородского района  во время раско-
пок нашёл, предположительно, винтовку 
Мосина. Вместе со старшим братом он 
отреставрировал её: заменил затвор и 
приклад, поставил кронштейн под опти-
ческий прицел. 

А в этом году мужчина решил сбыть 
находку. Об этом  стало известно опера-
тивникам. Полицейские изъяли винтовку 
и направили на исследование, которое 
подтвердило, что это огнестрельное 
оружие времён Великой Отечественной 

войны, пригодное для стрельбы. 
В ходе обысков по месту жительства 

братьев, в селе Ястребово, сотрудни-
ки полиции обнаружили пригодные для 
стрельбы боевыми патронами одноза-
рядную винтовку ТОЗ-8 и обрез, более 
5,5 кг тротила и около 700 граммов без-
дымного пороха.

Выяснилось, что старший брат также 
занимался раскопками и собирал воен-
ные трофеи. В арсенале были предметы, 
конструктивно схожие с охолощёнными 

ручным пулемётом Калашникова и пи-
столетом-пулемётом Шпагина, пневма-
тическая винтовка, более 300 патронов, 
корпусы от гранат, мин и бронебойных 
снарядов, части огнестрельного оружия 
и взрыватели, которые направлены на 
экспертизу. Кроме того, у мужчины изъя-
ли более 500 граммов марихуаны. Подо-
зреваемых задержали при силовой под-
держке сотрудников Росгвардии.

Возбуждены уголовные дела. 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД

Военные трофеи плюс наркотики  ■ Расследование

 ► Белгородские 
таможенники пресекли 
незаконный вывоз 
красной икры и рыбы 
из России.

Это произошло на многостороннем ав-
томобильном пункте пропуска Нехотеев-
ка. Заместитель начальника таможенного 
поста Сергей Амелин рассказал: 

- Товары обнаружили в ходе таможен-
ного досмотра багажа мужчины, следо-
вавшего пешком из России в Украину. В 
дорожной сумке гражданина сопредель-
ного государства таможенники обнаружи-

ли 28 пластиковых контейнеров с красной 
икрой и 11 упаковок с красной рыбой. На 
упаковке отсутствовали этикетки с наиме-
нованием и датой производства продук-

ции. Документов на товары он не пред-
ставил.

Пятнадцать килограммов красной 
икры и семь килограммов красной рыбы 
были изъяты и переданы на экспертизу. 
Она показала, что в контейнерах находи-
лась икра красная зернистая, а в упаков-
ках - горбуша холодного копчения.

В отношении гражданина Украины 
Белгородская таможня возбудила дело 
об административном правонарушении. 

Справка: с территории Евразийско-
го экономического союза запрещено 
вывозить более 250 граммов икры осе-
тровых рыб и более пяти килограммов 
рыбы, морепродуктов.

Согласно материалам дела, преста-
релой женщине для оказания  медицин-
ской помощи была вызвана бригада ско-
рой помощи. После принятия лекарств 
её состояние улучшилось, артериальное 
давление снизилось, и женщину остави-
ли дома, порекомендовав обратиться к 
участковому врачу.

На следующий день вновь возникла 
необходимость в вызове скорой. При-
бывшая бригада госпитализировала 
мать истца в городскую больницу № 2, 
но спасти её не удалось.

Качество медицинской помощи, ока-
занной пациентке, оценил  эксперт 
АО «МАКС-М», и согласно его заклю-
чению, выявлено нарушение условий 

 оказания медицинской помощи (превы-
шено время приезда бригады скорой по-
мощи). 

Судебная экспертиза показала нали-
чие косвенной причинно-следственной 
связи между выявленными дефектами 
оказания скорой и неотложной медицин-
ской помощи и смертью пациентки. Суд 
взыскал в пользу сына компенсацию мо-
рального вреда - 300 тысяч рублей.

Второй случай, по которому вынесе-
но судебное решение в пользу постра-
давших, произошёл в Белгородской 
областной типографии. В результате не-
счастного случая электрик скончался на 
рабочем месте. 

Несмотря на отсутствие видимых по-

вреждений, экспертиза установила, что 
причина смерти - электротравма. Жена 
и сын погибшего обратились в суд за 
компенсацией морального вреда.

Виновного в несчастном случае на 
производстве не установили. Поскольку 
смерть работника наступила в результа-
те деятельности типографии, связанной 
с повышенной опасностью для окружа-
ющих (использование электрической 
энергии), согласно статьям 1079 и 1100 
ГК РФ моральный вред, причинённый 
истцам, компенсируется ответчиком не-
зависимо от его вины.

В соответствии с заключением про-
курора суд взыскал миллион рублей 
компенсации вдове погибшего и пятьсот 
тысяч - взрослому сыну. 

Яна КОШМАНОВА,
помощник прокурора Белгорода 

Суд нашёл виновных -  
взыскал компенсацию

 ■ Сообщает прокуратура

 ► Прокуратура города поддержала исковое заявление 
белгородца, обратившегося в суд в связи с некачественным 
оказанием медицинской помощи его матери.

Деликатес в дорожной сумке  ■ Граница

 ► Сотрудница 
транспортной 
полиции провела 
профилактическую беседу 
с учащимися гимназии 
№ 5 Белгорода.

«С ненавистью и ксенофобией нам не 
по пути» - так называется оперативно-
профилактическое мероприятие, кото-
рое проходит в школах и колледжах.

Старший инспектор по делам несо-
вершеннолетних Белгородского ЛО МВД 
России на транспорте, майор полиции 

Оксана Теймурова предупредила школь-
ников о недопустимости экстремистских 
проявлений. 

Она объяснила, что сегодня моло-
дёжный экстремизм выражается в пре-
небрежении к действующим в обществе 
правилам поведения, к закону, создании 
неформальных молодёжных объедине-
ний противоправного характера, распро-
странение которых проходит в основном 
через социальные сети.

А потом ребята задали сотрудни-
це полиции волнующие их вопросы, 
на  которые получили исчерпывающие 
ответы.

ФОТО ИЗ СВОБОДНЫХ ИСТОЧНИКОВ

Любой экстремизм недопустим  ■ Профилактика

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ТАМОЖНИ
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Молодёжка «НБ»

К монтажу новогодних объектов и 
праздничной иллюминации приступили 
ещё 25 октября. Всего в городе устано-
вили более 1000 световых декоративных 
конструкций, консолей и растяжек. Много-
численные бригады профессионалов бо-
лее месяца преображали город, стараясь 
успеть собрать, установить, закрепить и 
развесить всё, что было запланировано. 

- Задача была разработать совершен-
но новую концепцию, которая будет каче-
ственно отличаться от предыдущих. Хо-
тим вывести оформление на совершенно 
новый уровень по примеру нашей столи-
цы и европейских стран. Над проектом ра-
ботали администрации города и области, 
к участию привлекали профессиональ-
ные организации из Санкт-Петербурга и 
Белгорода, - ранее рассказал нам заме-
ститель главного архитектора города Ан-
дрей Синегубов.

В течение месяца каждый день при-
бывали грузовики с очередными деталя-
ми для сборки и оформления празднич-
ных локаций. Конструкцию главной  ёлки  
привезли из Санкт-Петербурга. В декоре 
использовали золотые шары, а макушку 
украсили снежинкой. В хвое будет свер-
кать светодиодная нить. 

Высота главной новогодней краса-
вицы Белгородской области - 30 ме-
тров, диаметр - девять. Вокруг тер-
риторию украсили ёлочки поменьше, 
ажурные световые арки, Рыба-кит, лету-
чий  корабль, фонарики, сани с тройкой 
лошадей.

Засверкали фасады Белгородского 
государственного академического дра-
матического театра им. М.С. Щепкина и 
правительства Белгородской области. 
Въездные арки встречают гостей «белго-
родскими узорами». Светодиодные элек-

трические элементы украсили пять авто-
мобильных и два пешеходных моста.

У каждой городской улицы благодаря 
разнообразию световых консолей и рас-
тяжек свой неповторимый облик. Уделе-
но внимание общественным простран-
ствам у филармонии, аллеи рядом с ДК 
«Энергомаш».

Значительную часть мероприятий пе-
ренесли на улицу 50-летия Белгородской 
области. От Центрального парка до Свя-
то-Троицкого бульвара её наполнили арт-
объектами и фотозонами, организовали 
работу новогодней ярмарки, и всё это под 
разными фрагментами светового неба.

Украсили парк Победы, набережную 
Везёлки. Здесь арт-объекты очень удив-
ляют. Пешеходы по центральной аллее 

идут через музыкальный световой тон-
нель протяжённостью 65 метров. А напро-
тив диорамы появился свой «Эрмитаж».

 - Одна из  больших конструкций, кото-
рые мы сделали, - светящийся большой 
«Эрмитаж», здание, в которое люди могут 
заходить и смотреть картины. Открылся 
огромный каток на Соборной площади, 
почти в четыре раза больше того, что был 
раньше. Это очень интересные масштаб-
ные проекты, которых до сих пор не было 
не только в Белгороде, но и во всём Чер-
ноземье, - подчеркнул заместитель гене-
рального директора управления «Белгор-
благоустройство» Сергей Шиянов.

Новая концепция новогоднего убран-
ства города - это совместный проект го-
родской администрации, правительства 
региона и приглашённых экспертов из 
Москвы и Санкт-Петербурга. Цель - при-
ятно удивить и  поразить белгородцев. 

Третьего декабря зажгутся все ново-
годние огни. 

На Соборной площади ждут всех бел-
городцев.

Дарина СКАРЛАТОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

В ожидании сказки  ■ Праздник

 ► Белгород готов к встрече Нового года. Праздничное 
оформление столицы региона в этом году масштабное 
и охватывает всю территорию от центра до окраин города. 

О чём говорят белгородцы  ■ Опрос

 ► Совсем скоро наступит долгожданный и любимый праздник Новый год. И хотя осталось ещё 
немало дней, сам воздух уже наполнился ожиданием удивительной сказки, которую мы все 
ждём. И больше всего праздничную атмосферу поддерживают новогодние огни, новые арт-
объекты, необычная Соборная площадь, центром которой стала зелёная красавица, и конечно 
же, каток. И всё это великолепие постепенно появилось в преддверии большого торжества. 
Тем временем, пока преображались площади и улицы, корреспонденты «Молодёжки «НБ» 
решили спросить у белгородцев, как им нравится новогоднее украшение города. 

Нина Николаевна КУРГУЗКИНА  
и Светлана Ивановна ЗАБЕЛЬСКАЯ: 

- Когда мы только перееха-
ли в Белгород, это была зима. 
Было любопытно, как власти 
украшают город, и мы отправи-
лись на площадь. До чего было 
удивительно, когда увидели 
небольшую пушистую ёлку, с 
аляповатыми разноцветными 
шарами. Вокруг стояли ларь-
ки, в которых продавали горя-
чую еду. Нам казалось, что все 
люди города были сосредото-
чены именно на площади, со 
всех сторон доносилась музы-
ка, - сказала Нина Николаевна.

- Раньше ёлочные украше-
ния продавались только в  «Ма-
яке», а теперь их можно найти 
везде, - отметила Светлана 
Ивановна.

По мнению подруг, по тому, 
как сейчас выглядит город, 
видно, что власти тратят на это 
немалые деньги. Женщины от-
метили, что город постепенно 

наполняется атмосферой предстоящего Нового года.

Денис ГАВРИШ:
- С каждым годом новогод-

нее оформление нашего города 
красивее и креативнее. Замеча-
тельный «светящийся потолок» 
на стометровке и в парке По-
беды напоминает московский 
Арбат. Новая шикарная ёлка на 
Соборной площади Белгорода,  
а также строящийся крытый ка-
ток, который позволит наслаж-
даться новогодними каникулами 
днём и ночью, светящиеся арт-

объекты, украшения дорог, мостов - всё это добавляет 
уют и создаёт атмосферу предстоящего праздника.

Екатерина ХОВАНОВА:
- Считаю, что наш город 

прекрасно украшают к празд-
нику. С каждым годом появля-
ется всё больше необычных 
решений и атмосферных мест. 
Вот сейчас, например, укра-
шен мост через Везёлку на 
университетской набережной 
БелГУ. Новогодние шары и 
фонарики, особенно вечером, 
создают атмосферу волшеб-
ства. Похожие декоративные 

элементы можно увидеть по всему городу. И  очень 
хорошо, что Белгород начинают наряжать за месяц 
до праздника, ведь можно ещё долго любоваться 
его новогодним убранством. Елена ДЕНИСОВА:

- Новогодний дизайн цен-
тральной площади Белгорода 
выглядит современно - крытый 
каток, большая, красивая ёлка. 
В прошлые времена просто 
развешивали разноцветные 
лампы, ставили ёлку. В начале 
ветки ёлки были натуральными 
и крепились на искусственный 
каркас. А лет пять назад начали 
ставить искусственную. Но ни-
когда не было такого большого 

размаха, как сейчас, это интересно. Раньше было про-
ще, но натуральнее. Сейчас же всё крупнее, красивее, 
но создано искусственно.

Елена Николаевна ПОНОМАРЁВА:
- В последние годы Белго-

род стал красивым и стильным 
перед Новым годом. Особенно 
Соборная площадь. Чувству-
ешь себя словно в волшебной 
сказке. А во времена моей мо-
лодости, в девяностые, там 
устанавливали большую ёлку 
и огромных кукол - Деда Мо-
роза и Снегурочку, которых к 
утру сбивали с ног.

Ирина НИКУЛИНА:
- Мне очень нравятся ны-

нешние украшения к Новому 
году. С каждым годом стано-
вится всё лучше и лучше, улуч-
шается атмосфера и появляет-
ся ощущение праздника.

Видео смотрите 
на Youtube-канале 
#Белгородмедиа
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Тяга к созданию собственными руками 
украшений, предметов, придающих ин-
дивидуальность дому или одежде, сохра-
нилась и в наше время. Когда этим зани-
мается человек творческий, обладающий 
талантом, необходимыми знаниями, худо-
жественным вкусом, мастерством, тогда 
простое домашнее рукоделие перестаёт 
быть таковым и поднимается до уровня 
искусства. Выставка «В гармонии с приро-
дой» Маргариты Кудрявцевой яркое тому 
доказательство.

Маргарита Петровна - преданный свое-
му творчеству человек, который тонко ощу-
щает гармонию природы и передаёт своё 
видение через призму материала. Взяв от 
натуры сложность цветовых сочетаний, ху-
дожница многократно усиливает её в сво-

их текстильных работах. Тонкий вкус, бо-
гатый живописный язык позволяют автору 
вносить свой рисунок в создание сложных 
композиций из многообразия лоскутков 
тканей. Сама она говорит, что источником 
её творчества всегда была и продолжает 
оставаться природа, которая даёт ей вдох-
новение и подсказывает сюжеты.

- «Маргарита Кудрявцева» - это уже 
свое образный бренд в сфере белгородско-
го декоративно-прикладного искусства, - 
сказал директор Выставочного зала «Роди-
на» Андрей Колесников. - Если мы говорим 
об этой части нашей региональной куль-
туры, то вклад Маргариты Петровны в её 
развитие велик и очень значим. Авторское 
вѝдение мира через соединение множества 
разрозненных и не связанных, казалось бы, между собой частей, «лоскутков», в единое 

и законченное произведение искусства де-
лает творчество Маргариты Кудрявцевой 
самобытным, узнаваемым и актуальным 
на любом временном отрезке.

Будучи профессиональным художни-
ком, она ставит перед собой задачи, отно-
сящиеся собственно к изобразительному 
искусству - композиционные, тематиче-
ские, колористические, образные, решая 
их с большим чувством фантазии. Отли-
чительной особенностью декоративных 
панно Маргариты Кудрявцевой является 
то, что они часто имеют сложные причуд-
ливые формы, усиливающие смысловое 
наполнение произведения. 

В своих работах она отходит от привыч-
ных форм лоскутного шитья. При их соз-
дании автор идёт от живописи и акварели. 
Особенно это проявляется в цветочных 
натюрмортах, тончайшие цветовые нюан-
сы, лёгкость и воздушность которых каж-
дый раз заставляет зрителя изумляться. 

В своих работах, в зависимости от ху-
дожественного замысла, она использует 
самые разные ткани - от нежного шёлка до 
мебельной обивочной ткани, фактурой ма-
териала добиваясь нужного ей эффекта. 

Творчество художницы хорошо известно 
не только белгородским ценителям декора-
тивно-прикладного искусства. В творческом 
активе Маргариты Кудрявцевой - участие в 
международных, всесоюзных, всероссий-
ских, региональных, областных выставках, 
лауреатом которых она является.

Произведения художника находятся в 
коллекциях белгородских музеев, Выста-
вочного зала «Родина», в частных собра-
ниях в России и за рубежом.

В экспозиции выставки представлено 
46 панно: от пейзажей и натюрмортов до 
абстрактных композиций.

Посетить выставку возможно до 12 де-
кабря.

Нина БУДЯКОВА
ФОТО АНТОНА НЕКРАСОВ

Воплощая прекрасное  ■ Мастерство

Организатором и базой проведения 
конференции по традиции стал Выставоч-
ный зал «Родина».

Цель встречи - содействие научной де-
ятельности в сфере исследований социо-
культурного пространства современного 
города. 

Формат предусматривал обмен мне-
ниями специалистов и представителей 
творческой интеллигенции по широкому 

кругу вопросов, связанных с городской 
темой.

В этом году основные направления 
работы конференции - «Город как эсте-
тический и социальный феномен», «Уч-
реждения культуры: взаимодействие с 
городской средой и горожанами» и «Со-
временное развитие идеи «Умный город»: 
мировой и российский опыт».

Участниками мероприятия стали пред-

ставители органов власти Белгородской 
области, сотрудники музеев, специали-
сты в области искусствоведения, урба-
нистики, архитектуры и градостроитель-
ства, преподаватели и студенты вузов, 
сотрудники организаций сферы ЖКХ ре-
гионального уровня и все интересующие-
ся заявленной проблематикой.

В этом году конференция прошла в он-
лайн-формате, и это позволило привлечь 
максимально большое количество участ-
ников и выступающих - более 200 человек.

- Наша конференция за годы своего 
проведения стала одной из ведущих му-
ниципальных площадок коммуникации 

по самым разнообразным вопросам, свя-
занным с развитием современного горо-
да, - сказал директор Выставочного зала 
«Родина» Андрей Колесников. - Особенно 
важно, что участники не только обменя-
лись накопленным опытом и мнениями, 
но и получили возможность наладить но-
вые связи, наметить пути дальнейшего 
сотрудничества, договориться о реализа-
ции будущих совместных проектов.

По итогам конференции будет из-
дан сборник с самыми актуальными и 
 интересными текстами выступлений 
участников.

Екатерина УСИЧЕНКО

 ► В Белгороде 
25 - 26 ноября прошла 
международная 
конференция, 
посвящённая 
двухсотлетию 
Фёдора Михайловича 
Достоевского.

Организаторами конференции при под-
держке правительства Белгородской об-
ласти стали БГИИК (кафедра философии, 
культурологии, науковедения института), 
Духовно-просветительский центр во имя 
святых мучениц Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии и Белгородское обще-
ство русской словесности во имя митропо-
лита Московского и Коломенского Макария 
(Булшакова).

Все понимают, что в ситуации пандемии 
проводить подобные мероприятия при-
ходится в смешанном формате. Многие 
участники из других городов и других стран 
подключились к научному диспуту с помо-
щью электронных устройств. 

В учёном собрании, посвящённом двух-
сотлетию Фёдора Достоевского, в числе 
участников были девять профессоров фи-
лософии и культурологии, что обеспечило 
высокий уровень конференции. 

Председателем оргкомитета знакового 
культурного и философского мероприятия 
мирового масштаба стал ректор БГИИК, 
заслуженный работник культуры России 
Сергей Курганский и сопредседателем - 
профессор кафедры философии, куль-

турологии, науковедения института, член 
Союза писателей России Виктор Римский. 

С приветственным словом к участникам 
выступила проректор БГИИК Наталья По-
сохова.

Интересен был научному собранию до-
клад Петара Боянича, профессора Париж-
ского университета, ведущего научного 
сотрудника Лаборатории сравнительных 
исследований толерантности и признания 
УрФУ (г. Белград). Господин Боянич изве-

стен как мощный европейский философ, 
ученик Жака Деррида.

В Белгороде сербский доктор филосо-
фии представил свой труд, посвящённый 
творчеству Ф.М. Достоевского, - «Про-
вокация. Воззвание и право на перево-
рот» - рассказал о трудностях перевода и 
сохранении философских сентенций До-
стоевского в переводной литературе.

Любопытным было видение творчества 
русского классика аспирантами кафедры 
философии БГИИК, которые приехали в 
Белгород повышать уровень знаний из 
 Китая. 

Профессор кафедры философии Лу-
ганского государственного педагогическо-
го университета, член Союза писателей 
России Виталий Даренский отметил, что 
произведения Достоевского описывают 
мировые политические процессы не толь-
ко в ХIХ, но и в ХХ - XXI веках. 

Презентация книги Петара Боянича, ра-
боты по философии белгородских учёных 
и статьи китайских аспирантов, посвящён-
ные глубокому философу и писателю, вой-
дут в сборник материалов конференции.

Татьяна ЛАПИНСКАЯ

Город как объект научного исследования  ■ Наука и практика

 ► Состоялась ежегодная VIII межрегиональная научно-
практическая конференция «Интеграция как базовый фактор 
создания и развития социокультурного пространства города». 

 ► В Выставочном зале «Родина» открылась персональная 
выставка произведений члена Союза художников России 
Маргариты Кудрявцевой «В гармонии с природой».

Достоевский глазами иностранцев и россиян  ■ Сотрудничество
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 ► Спортсмены «Белогорья» 
не смогли выйти в «Финал 
четырёх» Кубка России 
по волейболу.

В Новосибирске состоялся полуфи-
нальный этап национального кубка.  В 
столице Сибири единственную путёвку 
в следующий этап оспаривали бронзо-
вый призёр прошлого чемпионата и один 
из лидеров нынешнего - «Локомотив», а 
также  «Факел» из Нового Уренгоя, крас-
ноярский «Енисей» и белгородское «Бе-
логорье». Главным претендентом на пер-
венство здесь, конечно же, были хозяева. 
Основным конкурентом «Локомотива», 
исходя из первых игр чемпионата стра-
ны, являлось «Белогорье». Они и стол-
кнулись в первый же день полуфинала. 
Несмотря на все усилия и два сета по 
30:28, свидетельствующие об ожесточён-
ной борьбе, белгородцы всё  же уступили 
более сильной и сыгранной команде, по-
теряв практически все шансы на успех.

В оставшихся играх «львы» после-
довательно победили «Енисей» (3:1) и 
«Факел» (3:0), однако и «Локомотив» не 
допустил осечек и вместе с московским 
«Динамо», казанским и питерским «Зени-
тами» в конце декабря в Северной столи-
це разыграет почётный трофей.

Как отметил после полуфинального 
этапа главный тренер «Белогорья» Борис 
Колчин, основная задача была серьёз-
ная - дать бой «Локомотиву».

- По результату видно, что они пока 
нас переигрывают. Ну  а остальные две 
игры были уже в тренировочном режиме, 
подготовительном к следующим играм. 
Я посмотрел некоторых молодых игро-
ков, и в целом мне понравилось, как они 
себя показали на площадке, - сказал Бо-
рис Николаевич.- По отдельным элемен-
там я не хочу разбирать, но отмечу, что 
команда была сконцентрирована даже 
на играх, которые вроде бы не давали в 
турнирной таблице никаких преимуществ. 
Можно порадоваться за нашего молодо-
го центрального Георгия Заболотникова. 
Он, конечно, не совсем уже «зелёный», 
прошёл Молодёжную лигу, выиграл Кубок 
Молодёжной лиги. Очень интересный, 
перспективный парень, поэтому мы рады, 
что он хорошо показал себя. Остальные 
игроки тоже постарались на славу. Спа-
сибо соперникам и Новосибирску за этот 
турнир, - подытожил Борис Колчин.

Теперь «Белогорье» может сконцен-
трироваться на выступлении в нацио-
нальном чемпионате. Ближайшая игра в 
рамках Суперлиги у белгородцев уже 4 
декабря. В гости на «Белгород Арену» по-
жалует «Динамо» из Соснового Бора.

В рамках регулярного сезона НМХЛ 
белгородские хоккеисты на выезде встре-
чались с новичком первенства - свер-
стниками из Курска. В первом поединке 
против местного «Сокола» белгородцы 
не заметили сопротивления соперника, 
обыграв хозяев льда со счётом 7:3. В 
повторном матче победа гостям далась 
непросто. Уступая по ходу встречи, подо-
печные Андрея Романова смогли пере-
ломить ход неудачно складывающегося 

поединка и выиграть лишь с минималь-
ным перевесом - 4:3. Победный точный 
бросок нанёс Денис Присталов. С 25 оч-
ками в активе белгородцы разместились 
на четвёртой строчке в турнирной «табе-
ли о рангах». Ближайшие встречи в на-
циональном первенстве наши хоккеисты 
проведут 5 и 6 декабря в Новомосковске 
против местного «АКМ-Юниора».

ФОТО ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ  
МХК «БЕЛГОРОД» «ВКОНТАКТЕ»

Определены даты проведения учеб-
но-тренировочных сборов команды ФК 
«Салют». Подготовка к возобновлению 
спортивного сезона пройдёт в четыре 
этапа. У команды запланированы два 
сбора в Белгороде и два - на юге Рос-
сии. Салютовцы выйдут из отпуска 27 
января 2022 года. Первый сбор команда 
проведёт в Белгороде. Он продлится две 
недели. Затем белгородцы отправятся в 
Ставропольский край. С 16 февраля по 
2 марта «Салют» будет жить и трениро-
ваться в Кисловодске. На 7 марта запла-

нирован отъезд в Краснодарский край. 
Третий УТС пройдёт в Абрау-Дюрсо с 8 
по 22 марта. ФК «Салют» завершит под-
готовку к возобновлению спортивного 
сезона учебно-тренировочным сбором в 
Белгороде. Заключительный учебно-тре-
нировочный сбор пройдёт с 27 марта по 
1 апреля. Напомним, что рестарт Олимп-
Первенства II дивизиона Футбольной 
национальной лиги запланирован на 2 
апреля. На зимнюю паузу белгородцы 
ушли, занимая третью строчку в турнир-
ной таблице.

В Челябинске завершились Всерос-
сийские соревнования среди студентов по 
гиревому спорту. В составе команды НИУ 
«БелГУ» выступали Виолетта Долуда, 
Алеся Щёкина, Владимир Сушков, Мат-
вей Поляков, Павел Чуев, Олег Зубков, 
Владислав Шахрай, Давид Шматко и Илья 
Розмазнин

По итогам соревнований Илья Роз-
мазнин в весовой категории свыше 85 кг 
одержал победу в дисциплине двоеборье 
и в дисциплине толчок по длинному циклу, 
Павлу Чуеву не оказалось равных в дисци-
плине толчок по длинному циклу в весовой 
категории до 85 кг. Алеся Щёкина заняла 

второе место в рывке гири 24 кг и третье 
место в толчке по длинному циклу двух 
гирь по 24 кг. Виолетта Долуда замкнула 
тройку лучших в дисциплине рывок, Вла-
димир Сушков  выиграл бронзовую медаль 
в дисциплине толчок по длинному циклу, 
а Матвей Поляков занял третье место в 
дисциплине двоеборье, выполнив норма-
тив мастера спорта России. В результате 
команда НИУ «БелГУ» стала лучшей в 
командной эстафете и возглавила команд-
ный зачёт турнира. Отметим, что трени-
руется сборная Белгородского госунивер-
ситета под руководством заслуженного 
мастера спорта Украины Сергея Сылки.

 ► Два поражения от 
«Чеховских Медведей-2» - 
26:31 и 29:43 потерпели  
белгородцы. 

Поединки в рамках чемпионата Выс-
шей лиги по гандболу прошли в минув-
шие выходные в чеховском Дворце спор-
та «Олимпийский» им. В.С. Максимова. 
«Технолог-Спартак» поехал в Подмо-
сковье без ряда основных игроков, что и 
пред определило исход встреч. В старто-

вом матче спортсмены уступили пять мя-
чей - 26:31, а в повторной игре - с двукрат-
ной разницей в счёте -  29:43. Лучшим 
игроком в составе белгородской команды 
оказался Дмитрий Симонов, за два матча 
забросивший 18 мячей. После этих по-
ражений подопечные Сергея Крамского 
и Сергея Яркового опустились на четвёр-
тое место в турнирной таблице. Однако 
у белгородских гандболистов будет воз-
можность взять реванш уже через две не-
дели, когда команды встретятся вновь, но 
уже на площадке «Технолога-Спартака».

Миссия невыполнима  ■ Волейбол
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Победы над аутсайдером  ■ Хоккей

Планы на будущее  ■ Футбол

Самые сильные  ■ Гиревой спорт

Безуспешный выезд  ■ Гандбол

 ► Наши земляки выиграли командный зачёт Всероссийских 
студенческих соревнований по гиревому спорту. 

 ► «Салют» проведёт сборы в Кисловодске и Абрау-Дюрсо.
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 ► МХК «Белгород» дважды обыграл сверстников из Курска - 
хоккеистов «Сокола».
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Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

По горизонтали: Секанс. Икона. Азия. Массив. 
Жезл. Займ. Отче. Икс. Крик. Ватт. Арба. Шпак. 
Сбыт. Лакомка. Дело. Баг. Шузы. Барби. Тембр. 
Агата. Аника. Асессор. Мокик. Овца. Кабан. 
Елабуга. Оклад. Ралли. Клико. Цена. Губа. Йог. 
Наём. Йети. Жюри. Арка. 

По вертикали: Сказка. Самосвал. Амплитуда. 
Ас. Княжество. Сан. Саксаул. Вокзал. Кеды. 
Перу. Обертка. Порода. Заём. Баба. Изба. 
Единица. Тени. Коза. Гюго. Квадрига. Крекинг. 
Буки. Санаторий. Слог. Вакцина. Масон. Карл. 
Небо. Угол. Кайма. Кожа. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 46 
от 26.11.2021 г.

ГОРОСКОП

Источник: lunday.ru

С 6 ПО 12 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
В понедельник есть риск недопонимания с друзьями. 
Зато уже через три дня вы будете «нарасхват». Веро-
ятно предложение перспективной командировки или 
интересного проекта. В личной жизни намечаются по-
ложительные изменения. Выходные лучше провести в 
небольшом путешествии.
ТЕЛЕЦ 
Начало недели принесёт много хлопот, но не стоит силь-
но нагружать себя. Держите чувства под контролем: в 
середине недели Луна обострит тревожность и мнитель-
ность. Постарайтесь абстрагироваться от переживаний. 
Уикэнд звёзды советуют провести с семьёй или друзья-
ми.
БЛИЗНЕЦЫ 
Ожидаются денежные поступления. Отличным вложени-
ем станет обустройство жилья. В среду выпадет шанс 
продвижения по карьерной лестнице. В завершение не-
дели с осторожностью относитесь к незнакомым блю-
дам: это спасёт от недомогания. Воскресенье посвятите 
хобби.
РАК 
В понедельник есть риск получить не самый приятный 
сюрприз. Держите себя в руках и помните, что порой не 
всё идёт по плану. Вернуть душевное равновесие помо-
жет уборка в доме. А вот в пятницу ожидайте хороших 
новостей. Конец недели озадачит подозрительным фи-
нансовым предложением - не стоит соглашаться.
ЛЕВ 
Звёзды советуют быть внимательнее на дорогах. Со-
блюдение всех правил убережёт от крушения планов. 
Следующие два дня можно посвятить наведению поряд-
ка в делах. Налегать на спиртное - не лучшее решение 
для предстоящей недели. Зато воскресенье подарит 
Львам приятную встречу.
ДЕВА 
Удачный период для обретения новых деловых связей 
и обустройства домашнего очага. Одиноким Девам вы-
падет шанс изменить жизнь к лучшему. Но важно не до-
верять всему, что слышите. На пользу пойдёт забота о 
собственном здоровье. В конце недели звёзды советуют 
быть экономнее.
ВЕСЫ 
Если планируете путешествие в начале недели, то луч-
ше перенести его на другие дни. Тогда всё пройдёт куда 
более удачно. В середине периода можете смело рас-
считывать на поддержку друзей. Одиноким Весам сто-
ит найти время для свидания. Конец недели проведите 
дома, желательно наедине с собой.
СКОРПИОН 
Начало зимы несёт много событий. В понедельник ожи-
дайте денежных поступлений или признания в любви. В 
середине недели контролируйте физические нагрузки: 
это поможет избежать травм. Последние будние дни  
одарят деловыми предложениями. Воскресенье станет 
отличным временем для заботы о себе.
СТРЕЛЕЦ 
Настал подходящий период для карьерного роста. Сей-
час, как никогда, помогут ваши активность, целеустрем-
лённость и компетентность. Будьте уверены в себе. Все 
поездки лучше перенести на воскресенье. Будьте на-
чеку: Луна сделает вас внушаемыми, так что важно не 
стать жертвой мошенников.
КОЗЕРОГ 
Если есть желание блеснуть талантом и интеллектом, 
не нужно сдерживать его в себе. Сейчас подходящее 
время для формирования полезных привычек. Многим 
представителям знака захочется романтических при-
ключений. Семейным Козерогам лучше обратить внима-
ние на близких. В завершение периода демонстрируйте 
сдержанность. Возможно, кто-то хочет спровоцировать 
вас на конфликт.
ВОДОЛЕЙ 
Отличная репутация станет пропуском в мир больших 
денег. Особенно финансово продуктивной окажется сре-
да. Луна одарит вас креативом и энергией, благодаря 
чему откроются идеи для вложений. Не стоит пускаться 
в любовные искания. Уикэнд может стать вашим звёзд-
ным часом.
РЫБЫ 
Космос сделает представителей знака настойчивыми. 
Это пойдёт только на пользу вашей карьере. Есть шанс 
получить приглашение в деловую поездку. Во второй по-
ловине периода ждите денежных поступлений. Семей-
ных Рыб порадует гармония в отношениях. Одинокие 
представители знака научатся ценить себя. Суббота су-
лит небольшое путешествие.

Календарь погоды на неделю с 3 по 9 декабря
3.12
ПТ

4.12
СБ

5.12
ВС

6.12
ПН

7.12
ВТ

8.12
СР

9.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 735
днем   735

ночью 735
днем   739

ночью 740
днем   742

ночью 744
днем   745

ночью 744
днем   742

ночью 741
днем   741

ночью 749
днем   752

Температура 
воздуха, °C

ночью     2
днем       8

ночью     0
днем       1

ночью    -4
днем      -1

ночью    -4
днем       0

ночью    -3
днем       1

ночью    -2
днем       0

ночью     3
днем       5

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

снег

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра Ю З С-В В З В В

Скорость
ветра, м/с 6 4 2 4 6 4 4

3 и 6 декабря геомагнитное поле неустойчивое. cgms.ru

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области  

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал  «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама

Жизнь - как кабачковая икра. На вид не очень, 
но в целом неплохо.

***
Настоящий психолог может убедить рож-
дённого ползать не в том, что он может 
летать, а в том, что он может ползать с 
удовольствием.

***
Лень - самый лучший грех из семи. Он меша-
ет совершать остальные шесть.

***
Одна и та же бутылочка воды в супермарке-
те стоит 20 центов, в спортзале - 50 цен-

тов, а в самолёте - три евро. Поэтому, ког-
да вам кажется, что вы ничего не стоите и 
никуда не годитесь, значит, вы находитесь 
не в том месте.

***
Вы только представьте, как повысилось бы 
настроение у пациентов, если бы в больни-
цах вместо бахил выдавали ласты.

***
Обед в одесской семье. Мама даёт сыну ку-
сок пирога. 
- Мама, я хочу два кусочка. 
- Ой, Моня, я тебя умоляю, не отвлекай ма-

мочку. Таки возьми нож и разрежь кусок на 
два.

***
- Таня, скажи мне, ну что тебе мешает по-
худеть?
- Чувство голода!

***
Одна красивая девушка шла по улице, неча-
янно споткнулась и упала. Стоящие рядом 
парни очень громко засмеялись. Она встала 
и сказала: 
- Хорошо, что мужчин нет, а то мне было 
бы стыдно.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Красота заключается не в том, чтобы иметь 
красивое лицо. А в том, чтобы иметь красивые 
мысли, красивое сердце и красивую душу.

Антон Павлович Чехов
Мы часто повторяем, что о человеке судят по 
его делам, но забываем иногда, что слово тоже 
поступок. Речь человека - зеркало его самого.

Лев Николаевич Толстой
Вершину нельзя покорить. Ты стоишь на ней 
считаные минуты, а потом ветер сметает 
твои следы.

Арлен Блум
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 430, вырезка - 400, 
лопатка - 340, задняя часть на ко-
сти - 320, крестец - 350, рёбра - 320, 

рулька - 180, сало - 110, говяди-
на: на кости - 420, вырезка - 600, 
печень - 390, сердце - 250, язык - 
600, кролик - 400, индейка - 400. 
Тушка/ руб.: курица - 180, кролик - 
800, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 420, 
сливки - 480. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 50, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 80, капуста пе-

кинская - 70, капуста цветная - 160, 
огурцы - 130, помидоры - 80, перец -
280, шампиньоны - 150, яблоки - 65, ба-
наны - 90, лимоны - 200, апельсины -
160, виноград - 160, киви - 250, ман-
дарины - 110. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 50, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 110, 
яйца - 50, мёд (3-литровая банка) - 
1500 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 100, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 160, од-
ноголовая - 250, букет лилий - 450.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Информация

К И Н О

«Охотники за привидениями: 
наследники» (США, фантастика) 
12+
«БУМЕРанг» (Россия, комедия) 16+
«Энканто» (США, мультфильм) 6+
«Лётчик» (Россия, биография, 
драма) 12+

Расписание сеансов можно
уточнить по телефону: 264-242

Реклама

«Энканто» (США, мультфильм) 6+
«Лётчик» (Россия, биография, 
драма) 12+
«Дом Gucci» (США, криминал, 
триллер) 18+
«БУМЕРанг» (Россия, комедия) 16+
«Охотники за привидениями: 
наследники» (США, фантастика) 
12+
«Небо» (Россия, драма) 12+

Расписание сеансов можно 
уточнить по телефону: 540-854

Реклама

3 - 9 декабря

Белгородский 
государственный 

театр кукол
4 декабря, 11.00 и 13.00. 
«Заяц, Лиса и Петух» (рус-

ская народная сказка) 0+
5 декабря, 11.00 и 13.00. «Теремок» 
(музыкальная сказка) 0+
5 декабря, 11.00 и 13.00. «Два 
жадных медвежонка» (венгерская 
сказка) 0+ Реклама
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На правах рекламы

Новостная программа «К ЭТОМУ ЧАСУ - БЕЛГОРОД» 
не гонится за «жёлтыми» темами, выдуманными сен-
сациями и шокирующими событиями. Корреспонденты 
излагают только проверенные факты, а авторитетные 
собеседники высказывают свои мнения беспристраст-
но. Чиновники различных уровней имеют возможность 
оперативно комментировать процессы, происходящие 
в городе, и тем самым незамедлительно реагировать 
на ситуации.

Найти и масштабировать наиболее важные 
и злободневные для Белгорода темы 

и вопросы, создать максимально комфортную 
информационную среду для тех, кому 

интересно, как будет развиваться город, - 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА, КОТОРАЯ СТОИТ  
ПЕРЕД НАШЕЙ КОМАНДОЙ.

Смотрите программу «К этому часу - Белгород» на канале «Белгород 24».  
Это 22 канал во всех кабельных операторах города  
«МТС», «Ростелеком», «Русич», «Зелёная точка»  

в 19.00, 20.00, 21.00, 22.00.

Настройся на городскую волну  
от радио 

МИРА БЕЛОГОРЬЯ.
Слушай каждый будний день

в 14:30, 15:30, 16:30, 17:30, 18:30, 20:30 
новости политики, комментарии экспертов,  

интервью с горожанами.

СЛУШАТЬ РАДИО МОЖНО ОНЛАЙН НА САЙТЕ MIRBELOGORYA.RU

САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ
О ЖИЗНИ В БЕЛГОРОДЕ - НА ЧАСТОТЕ 100,9 FM

Архитектурное сообщество Белгородской 
области понесло огромную утрату в связи с 
кончиной выдающегося архитектора, высочай-
шего профессионала своего дела, талантливо-
го организатора, доброго и отзывчивого чело-
века - заместителя руководителя управления 
архитектуры и градостроительства города Бел-
города 

Юрия Анатольевича  
ВЕРЕТЕЛЬНИКОВА.

Коллектив управления архитектуры и градо-
строительства администрации города Белгоро-
да глубоко скорбит в связи со смертью коллеги, 
почётного архитектора Российской Федерации. 
Юрий Анатольевич был жизнерадостным Чело-

веком, обладавшим нестандартным мышлением, искромётным юмором и редким 
даром находить общий язык с людьми самых разных профессий и возрастов.  Не-
утомимая энергия и личное обаяние снискали Юрию Анатольевичу заслуженное 
уважение среди коллег, многочисленных учеников и жителей города. Работая 
свыше 35 лет в управлении архитектуры города Белгорода, он посвятил всю свою 
трудовую и творческую жизнь развитию и процветанию областного центра.

Управление архитектуры и градостроительства администрации города Белго-
рода выражает глубочайшие соболезнования родным и близким Юрия Анатолье-
вича. Светлая память о нём будет вечно жить в наших сердцах.

Первичная профсоюзная организация администрации города Белгорода выра-
жает глубокие и искренние соболезнования родным, близким и коллегам в связи с 
уходом из жизни заместителя руководителя управления архитектуры и градостро-
ительства города Белгорода, почётного архитектора Российской Федерации 

Юрия Анатольевича ВЕРЕТЕЛЬНИКОВА. 
Светлая память о нём навсегда останется в наших сердцах.

Автор живописного произведения - белгород-
ский художник, член Союза художников РФ Василий 
Иванович Казак. Он работал в области монумен-
тального искусства, а также в жанре портрета, пей-
зажа, жанровой тематической картины в техниках 
масляной живописи. Создал серию портретов во-
енных деятелей.

«Портрет Н.Ф. Ватутина» был написан в 1983 
году для 14-й областной художественной выставки, 
посвящённой 40-летию подвига на Огненной дуге. 
Экспонируемая картина была передана в БГХМ в 
1984 году управлением культуры Белгородской об-
ласти и стала одной из первых работ, пополнивших 
коллекцию живописи музея.

Выставка рассчитана на широкий круг посетите-
лей и продлится до 24 декабря 2021 года.

6+
О подвиге на Огненной дуге  ■ Живопись

 ► «Портрет Н.Ф. Ватутина» - именно так называется выставка, 
которую приглашает посетить Белгородский государственный 
художественный музей.

Проект стал подарком зрителям от 
Белгородского театра кукол к завершению 
юбилейного сезона. Специально по заказу 
была написана пьеса.

Спектакль познакомит зрителей с мало-
известной для широкой публики стороной 
преобразований Петра I в России - созда-
нием общедоступного театра. Государь 
ратовал за появление произведений, ко-
торые бы о жизни говорили, просвещали 
и воспевали подвиги народа российского. 
Всем, кто придёт в Белгородский театр 
кукол, предстоит стать свидетелями за-
рождения театра на Руси. Зрители побы-
вают на народных забавах, посмотрят вы-
ступление артистов в «Школьном театре», 
окажутся на представлении в театральной 
хоромине, увидят «Сказку о том, как сол-
дат царя спас». На сцене театралы увидят 
петрушечников, скоморохов, Арлекина, 
Пьеро, Коломбину, и даже графа Менши-
кова, и самого  Петра Великого.

Ближайшая дата проведения спекта-
кля - 17 декабря в 15.00.

Зарождение  
театра на Руси 12+

 ► Как и зачем Пётр Первый создавал театр. Об этом 
расскажет спектакль «Быть по сему». 

 ■ История


